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Hace mucho calor. Todos los años 
decimos lo mismo, pero ahora 
es serio. Hasta hace un año lo 

decíamos con soberbia, como si nos 
causara un primitivo orgullo aguantar 
tales temperaturas; similar a la 
soberbia que conlleva el comer grandes 
cantidades de chile habanero, por 
ejemplo. Vivir en Yucatán en mayo (mes 
en el que se resiente más el calor) era 
un suplicio que los yucatecos asumían 
sumamente estoicos, pues en cierta 
forma representaba fortaleza.

Esto era cuando cuarenta y cinco 
grados era la temperatura más alta a 
la que debíamos temer. Había quienes 
comentaban recordar temperaturas 
superiores, pero usualmente eran 
exageraciones propias de una plática 
casual.

Durante esta semana se ha reportado  
una sensación térmica superior a los 
cincuenta grados. Esto no se asume, se 
sufre. El calor ya no es propio de una 
plática de café, sino de foros de acción 
pública y social.

Este es el primer año que resentimos el 
calor como un problema prioritario, lo 
que pinta un escenario alarmante para 
el próximo año, ya que los daños que la 
humanidad le ha hecho al medio ambiente 
no se revertirán en un periodo de doce 
meses. Esto significa que el próximo 
año podemos esperar temperaturas 
superiores a las que estamos sufriendo 
esta temporada. 

Peor aún, en menos de un año 
seguramente enfrentaremos 
temperaturas históricamente bajas en 
la temporada de invierno; lo que puede 
implicar la muerte de personas que viven 

en estado de vulnerabilidad si no se 
toman las previsiones necesarias.

Las causas ya las conocemos, las 
hemos ignorado colectivamente durante 
generaciones. Las soluciones igual 
las conocemos y las hemos ignorado, 
probablemente, por el mismo tiempo. 
Las acciones individuales, si bien 
imprescindibles para modificar el 
paradigma social y entrar a uno más 
responsablemente ecológico, ya no 
son suficientes para revertir los daños 
tangibles. El estado debe legislar para 
proteger al medio ambiente, Y HACER 
CUMPLIR LA LEY, y el sector privado, el 
cuál cual genera contaminación debido 
a la industria, debe acatar la ley e ir más 
allá para contribuir a la restauración de 
los ecosistemas.

En este punto parece ocioso buscar 
culpables de un fenómeno que surgió 
hace más de un siglo; pero es necesario 
exigir, a quienes tienen los medios, que 
actúen para restaurar el ambiente por 
simple razón humana. Nadie es más rico 
que nadie en un mundo inhabitable.

Ahora vemos a jóvenes organizándose 
para reforestar zonas con pocos 
árboles, o para limpiar playas y parques. 
Por medio de las redes sociales, se 
comparten los esfuerzos alrededor del 
mundo y lo que promueve que se replique 
en otros lugares. Ejemplo de esto es el 
hashtag #trashtag, el cual representa 
un “challenge” en el que las personas 
deben subir a redes sociales dos fotos: la 
primera de un lugar con mucha basura, y 
la segunda del mismo lugar pero limpio.

Por el intenso calor, en Mérida se difunden 
ampliamente proyectos de reforestación 
para tener una ciudad más verde.

A los yucatecos nos toca vivir 
un insoportable calor

La Revista Peninsular 

EDITORIAL
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Estos esfuerzos representan que la 
juventud ya asimiló el problema como 
suyo. Definitivamente ellos no lo 
causaron, los daños estaban hechos 
desde antes que nacieran, pero lo que 
estamos sufriendo ahora nunca se había 
sufrido así. Esta generación se ha tenido 
que asumir como la que debe preservar el 
medio ambiente, porque no le queda de 
otra. Ya no se puede postergar más.

Conforme el tiempo avance, en lo 
individual  nos adaptaremos a esta nueva 
realidad, en la que no solamente debemos 
procurar  actuar de forma más consiente 
sobre nuestro impacto en el medio 
ambiente, sino  que también tendremos 
que sobrellevar la vida en un ambiente 
más hostil.

También el tiempo nos hará ver que esto 
no es una moda. No se trata de plantar 

árboles hasta septiembre y cuando bajen 
las temperaturas pasar al siguiente 
tema de relevancia social, como en su 
momento pasó con el tema de los perros 
de la calle. Vivir en un mundo con exceso 
de contaminación y las consecuencias 
que esto implica es lo que nos espera por 
años hasta que logremos restaurar  el 
ambiente.

No es tiempo de lamentos ni 
ponderación, es momento de acción. Las 
recomendaciones y estudios ya existen, 
la línea a seguir para el gobierno y las 
empresas ya está trazada. Depende de los 
individuos exigir que se cuide el planeta 
de todos nosotros, y cambiar la forma en 
que vivimos a una que se adapte a lo que 
nos toca vivir. A los yucatecos nos toca 
vivir un insoportable calor.



Semanario de Información y Análisis Político8

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

 Lic. Luz María Escalante

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

REDACCIÓN

DISEÑO

SUSCRIPCIONES

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

Directorio

Indice

Síganos en:

www.larevista.com.mx
La Revista Peninsular @LaRevistaP

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez

La Dirección de La Revista no se hace responsable por daños o perjuicios originados 
por los artículos de los firmantes.  

Las opiniones expresadas en los textos refleja el punto de vista de los autores y 
no necesariamente de la Dirección.

3326 3326

1414

Entretenimiento
El juego final
Por David Moreno

Gobierno de Yucatán
El gobernador Mauricio Vila...
Especial La Revista

Línea Directa
Capital político, relaciones públicas...
Por Genoveva Castro Manzanilla

1616
Claroscuro
La responsabilidad real
Por Francisco López Vargas



Semanario de Información y Análisis Político 9

- Ángel Alonzo, yo lo conozco
- Legalización de la marihuana
- El Respeto al mar
- Punto de Union Territorial (PUT) de la península
- Enrique de la Madrid alza la mano por la presidencia.

Ciudad de Mexico.- Leí con 
detenimiento lo que te vinieron a decir 
la semana  pasada acerca de Ángel 
Armando Alonzo Xacur, disiento con lo 
que comentaron y tengo mis razones, 
a Ángel, yo lo conozco, estudié con él 
y es una persona decente desde joven 
-comenta el maduro periodista que nos 
acompaña en nuestro acostumbrado 
centro de reunión en Sanborns de 
Lafragua-  el nuevo delegado del 
Instituto del Fondo Nacional para la 
Vivienda de los Trabajadores (Infonavit) 
nunca ha tenido un solo problema en 
lo público ni en lo privado, lo conozco 
junto con su primo Fernando Xacur 
García, antes de que siquiera pensaran 
entrar a la política. De hecho, la primera 
incursión de Ángel Alonzo fue cuando 
participó en la coordinación de la 
campaña electoral de Xacur García. – 
Hizo notar el analista. 

Punto y aparte también se habló 
de la relación que tenía Fernando 
Xacur, ex candidato ciudadano de 
MORENA por Mérida con el partido, yo 
quisiera aclararles que Xacur es más 
Obradorista que Morenista, de hecho 
te puedo decir que Fernando ha leído 
todos y cada uno de los libros que 
escribió el hoy presidente desde que 
era Jefe de Gobierno de la Ciudad de 
México. Fernando no está implicado en 
ninguna competencia ni con Mario 

Por Baltasar Barbolla

Ángel Armando Alonzo Xacur, recién nombrado delegado del 
Infonavit en Yucatán, y Fernando Xacur García, ex candidato 

de Morena a la Alcaldía de Mérida.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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Mex, ni con Huacho Díaz, ni con nadie; 
de hecho lo han invitado varias veces a 
tener posiciones en el Gobierno Federal 
mismas a las que se ha negado, ya que 
no está en su interés por ahora.  Como 
les repito, yo los conozco y México 
y el Gobierno Federal ojalá contara 
con gente como ellos -sentenció el 
periodista al tiempo que aporreaba la 
mano en la mesa.
 

.  .  .
 

- El veintitrés de mayo, la próxima 
semana, vencerá el plazo constitucional 
de noventa días para que el Congreso de 
la Unión adecúe la Ley General de Salud 
a lo dispuesto en la jurisprudencia 
publicada por la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación el pasado veintidós 
de febrero en el Semanario Judicial de la 
Federación. – informó la jurisconsulta, 
dándole una bocanada a su cigarro 
eléctrico y prosiguió a explicar – Como 
la Primera Sala de la Corte se pronunció 
cinco veces en el mismo sentido sobre 
asuntos referentes al autoconsumo 
y uso lúdico de la marihuana, se creó 
jurisprudencia que obliga a todos los 
jueces del país a seguir la misma línea 
argumentativa al sentenciar. A esto se 
le llama jurisprudencia por reiteración. 

- Las dos últimas resoluciones, con las 
que se sumaron las cinco necesarias 
para crear jurisprudencia, se dieron a 
finales de octubre del año pasado, pero 
no fue hasta finales de febrero de este 
año que se publicaron en el Semanario 
de la Federación. No fue inmediato 
porque  debían trabajar en el texto 
sintetizado que habría de conformar 
criterio a seguir por los jueces al dirimir 
casos referentes al uso personal de la 

marihuana, lo que requiere tiempo. – 
mencionó la reportera.

- Después de publicada la jurisprudencia, 
le corresponde al Congreso cambiar 
los artículos de Ley General de Salud 
que regulan el uso de marihuana, pues 
estos preceptos violan los derechos 
humanos de los mexicanos. Como ya 
mencioné, según la constitución federal 
en su artículo 107, el Congreso tiene 
noventa días para modificar la ley, si no 
lo hiciere en tiempo, la suprema corte 

debe emitir una declaratoria general 
de inconstitucionalidad para invalidar 
los preceptos legales, esta declaratoria 
debe tener la aprobación de al menos 
ocho de los ministros. 

Después de consultar directamente 
en la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación, me confirmaron que el 
Congreso se da por notificado al ser 
publicada la jurisprudencia; como ésta 
fue publicada el veintidós de febrero, el 
veintitrés de mayo se cumpliría el plazo 
de noventa días naturales. – informó la 
abogada.

- Falta menos de una semana para 
que venza el plazo y el Congreso no 

parece discutir activamente la reforma. 
A mí no me sorprendería que terminen 
ignorando la fecha y que aparte no haya 
consecuencia alguna. El presidente ha 
procurado tener control sobre todos los 
poderes de la Federación, con mayoría 
en ambas cámaras, y con la designación 
de ministros vinculados a él. Se legislará 
cuando Andrés Manuel quiera que se 
legisle, o cuando le convenga. Un tema 
de esta magnitud puede ser útil para 
ganar aprobación entre los ciudadanos 
o distraer la opinión pública de algún 
otro toma. – comentó el analista.

- O tal vez no haya mucho trabajo 
qué hacer. La actual secretaria de 
Gobierno Olga Sánchez Cordero, en 
sus funciones como senadora el año 
pasado, presentó ante esta cámara un 
proyecto para regular el uso personal, 
científico, y comercial de la marihuana. 
En su momento, fue comentado pero 
no tuve alcances trascendentales; sin 
embargo, desde el cargo que ocupa 
hoy, le podrá ser más fácil promover su 
proyecto. La ministra en retiro ha sido 
de los personajes públicos que más han 
abanderado la causa de la legalización. 
– planteó el consultor.

- Recordemos que Enrique Peña 
Nieto presentó al Congreso de la 
Unión un  proyecto para legalizar la 
marihuana medicinal y promover la 
descriminalización aumentando el 
gramaje establecido para posesión. 
Si bien, esta última propuesta no fue 
aprobada, el país logró un gran avance 
al legalizarse el uso de marihuana 
medicinal. 

- El Plan Nacional de Desarrollo del 
actual presidente, publicado hace 
un par de semanas, contempla la 
legalización de todas las drogas que 
son ilegales, pero no se explica cómo, 
cuándo, o cuáles drogas, en concreto, 
se legalizarían. Lo que sí está claro es 
que el fallido paradigma de prohibición 
se está dejando atrás en México para 
dar lugar a uno de información. – dijo la 
empresaria.

- En primera instancia, suena 
alarmante la intención de legalizar 
todas las drogas; sin embargo, creo 
que está planteado de esta manera por 
estrategia. Pide todo para que al final 
te den solo lo que querías. Pide que se 
legalicen todas las drogas, para buscar 
crear un escenario donde las posturas 
lleguen a un punto medio, y se legalice, 
mínimo, la marihuana. – estableció el 
analista.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El Plan Nacional de 
Desarrollo del actual 
presidente, publicado 

hace un par de semanas, 
contempla la legalización 

de todas las drogas que 
son ilegales, incluyendo la 

marihuana.
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- No descartes la posibilidad que 
se cuelen los hongos alucinógenos. 
Según estudios médicos, no solo no 
son nocivos para la salud, también 
tienen efectos positivos en personas 
con depresión. Igual, México tiene una 
fuerte identidad cultural con estos 
hongos, recordemos a María Sabina,  
uno de los íconos mexicanos más 
importantes del siglo pasado. Además, 
el estado de Colorado en Estados 
Unidos acaba de permitir el uso de 
hongos alucinógenos en su legislación, 
creando un antecedente para que el 
mundo siga. 

- Pienso que es muy interesante 
cómo ha evolucionado el debate de 
la marihuana. A mediados del 2019 
el debate no es sobre si se debe o no 
legalizar, es sobre cómo debe hacerse. 
– aseveró el editorialista. 

- Es que el tema ha estado de boca en 
boca por muchos años, los argumentos, 
a pesar de adaptarse a la realidad y 
desarrollarse, en su mayoría siguen 
siendo los mismos. “Que si la marihuana 
no mata”, “que si no crea adicción”, 
“que si es menos nociva para la salud 
que el alcohol y el cigarro”, todos esos 
argumentos han sido comprobados 
y repetidos a lo largo de los años, y 
ahora es cuando la opinión pública los 
empieza a asimilar y aceptar. Tomemos 
en cuenta la marcha por la legalización 
que ocurrió el cuatro de mayo en la 
Ciudad de México. Esta marcha que se 
organiza en todo el mundo desde 1998, 
y en México desde el 2002, contó con 
una participación de más de dos mil 
quinientas personas. –estableció la 
empresaria.

- Eso es en cuanto al debate social, 
el jurídico también ha evolucionado 
considerablemente. – agregó la 
abogada - Por ejemplo, el entendimiento 
de la composición del Estado mexicano, 
ya que al ser un Estado garantista, 
cualquier política restrictiva mal 
fundamentada contravendría la 
esencia del mismo. También está la 
interpretación del derecho al libre 
desarrollo de la personalidad, el 
cual se resume en el contenido de la 
jurisprudencia de la suprema corte, 
indicando que el derecho fundamental 
al libre desarrollo de la personalidad 
permite que las personas mayores de 
edad decidan (sin interferencia alguna) 
qué tipo de actividades lúdicas desean 
realizar. 
- Esto se puede resumir en dejar 
atrás la “Guerra contra las drogas”, 

en otras palabras a la prohibición. Lo 
que prosigue, como ya comentaron, 
es el cómo. La legalización tiene 
implicaciones en la salud, economía, 
seguridad, y agricultura del país  por 
lo que es necesario que se planifique 
correctamente la implementación 
de la legalización para garantizar el 
cumplimiento de derechos de todos los 
ciudadanos. – comentó el editorialista.

- ¿Quién sabe? Igual y la próxima 
semana, acompañando al café, 
podremos fumarnos un cigarrillo de 
marihuana.- bromeó la reportera.

.  .  .

- No es infundir miedo, es inculcar 
respeto. – aseveraba la empresaria, 
mientras compartía – Y la verdad es que 
una ya dice estas cosas con miedo a ser 
tachada de anticuada o exagerada, pero 
arriesgamos mucho callando. Se le está 
perdiendo el respeto al mar, y este no 
perdona, mata. 

- Ninguna exageración. Han ocurrido 
suficientes tragedias que involucran 
al océano como para permitirnos 
reflexionar sobre por qué está pasando 
esto. En la costa yucateca murió joven 
hombre al tratar de rescatar su bote, el 
cual se había hundido. Erick Hernández, 
hombre yucateco, salió a navegar con 
su hermano y su madre en su bote 
de veintiocho pies y dos motores; 
debido al fuerte oleaje se voltearon. 
Afortunadamente no murió nadie y 
fueron rescatados. La tragedia ocurrió 
cuando Erick Hernández contrató a 
unos pescadores para que lo llevaran 
al sitio donde se encontraba el bote. El 
señor se lanzó al mar para rescatar su 
bote únicamente con un compresor, sin 
tanque de oxígeno, y murió ahogado. 

- En Veracruz, un joven murió en las 
regatas que organizan propietarios 
de barcos. Al tratar de moverse de un 
bote a otro se cayó, fue aplastado y 
se ahogó. La Secretaría de Protección 
Civil del estado informó que catorce 
personas perdieron la vida ahogadas en 
la pasada temporada de Semana Santa. 
Tantas muertes no son coincidencia, 
se está propagando una imprudencia 
evidentemente fatal. – compartió la 
reportera.

- En Tamaulipas, el cuerpo de un joven 
de diecisiete años fue encontrado 
después de estar perdido tres días en el 
mar. El joven se metió a nadar al océano 
a pesar de que ondeaba una bandera 

negra, la cual indica que la corriente 
marina es tan peligrosa como podría 
ser.- lamentó el editorialista.

- En los casos mencionados figura un 
factor clave que es, probablemente, la 
causa de la muerte de estas personas. 
El pensar que se tiene control sobre 
el mar. Ya sea por aventurarse a 
bucear sin el equipo correcto, por 
ingerir bebidas alcohólicas y pasearse 
imprudentemente en naves, o por 
sentirse más fuerte que el mar e ignorar 
claras advertencias, siempre figura un 
sentimiento de soberbia en la persona, 
lo que los termina matando. El mar no 
solo es abrumadoramente poderoso, 
también es altamente impredecible, 
y con la crisis ambiental a la que nos 
enfrentamos, aún más. Veamos el 
sargazo que aqueja Quintana Roo, o la 
fuerza con que entró el cordonazo este 
año en Yucatán, el mar se empieza a 
comportar diferente, y no identificar 
estos cambios implica consecuencias 
fatídicas. – condenó la empresaria.

.  .  .

- Se está gestando una particular 
disputa legal en la Península de 
Yucatán. – informó la jurisconsulta – 
Se ha agudizado, de nuevo, el histórico 
conflicto referente al Punto Put en el 
sureste del país.

- ¿Qué es el Punto Put? – indagó una 
voz de la mesa.
- Buena pregunta, la verdad es que no 
está muy claro. La respuesta simple es 
que es el punto de intersección entre 
Yucatán, Campeche, y Quintana Roo. La 
respuesta complicada es que no existe 
un convenio establecido sobre lo que es 
el Punto Put. Las constituciones de los 
tres estados presentan coordenadas 
distintas sobre su ubicación, e incluso 
nombres distintos; en Yucatán está 
denominado como “lugar cerca de 
Put”, en Campeche “Rancho Put”, y en 
Quintana Roo “Punto Put”.  Lo más claro 
es que sea el Punto de unión territorial 
del Yucatán, Campeche y Quintana Roo.

- Entiendo que algunas personas 
asumen que es la derivación de una 
palabra en lengua maya, y otros que 
significa Punto de Unión Territorial. 
– agregó el editorialista. – Ni en el 
significado del nombre se han logrado 
poner de acuerdo. 

- Es cierto. Desde que inició el conflicto 
a mediados de los años setentas por la 
creación del estado de Quintana 



Semanario de Información y Análisis Político12

Roo, ha habido contadas disputas 
territoriales entre los estados. Siendo 
la última en 1996 por la creación del 
municipio campechano de Calakmul. 
Sin embargo, a pesar de los problemas 
causados por esa situación, como los 
pagos tributarios o las prestaciones 
servicios, los estados han mantenido 
siempre una relación de sumo respeto, 
incluso existe un sentimiento de 
hermandad. 

- Este conflicto luce más técnico que 
cultural. – aseveró la abogada 

– La Suprema Corte de Justicia de la 
Nación conoció del tema y emprendió 
labores para solucionarlo creando 
una comisión para su estudio, pero 
las recomendaciones que emitieron a 
los estados quedaron en papel. Creo 
que, precisamente, por esta acentuada 
tecnicidad del problema no se ha podido 
llegar a una solución satisfactoria.  

- El seis de mayo, el presidente de la 
Mesa Directiva de la actual legislatura 
del Estado de Yucatán, Enrique Castillo 
Ruz, informó (importante mencionar 
que con intención de alarmar) 
que el congreso quintanarroense 
había emitido un decreto por 
medio del cual modificó sus límites 
territoriales. – comentó la reportera 
– Esta modificación en el territorio, 
aparentemente, afectaría a los 
municipios yucatecos de Peto, Tekax, y 
Tzucacab. Mencionó que Yucatán tiene 
sesenta días para promover el recurso 
legal que considere pertinente.

- El control constitucional pertinente 
es el de controversia constitucional, 
pues este juicio, que se presenta ante 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, dirime conflictos entre poderes 
y órganos de gobierno de todos los 
niveles que se impliquen invasión 
de competencias o violaciones a la 
Constitución Federal. En este caso, 
es evidente que hay conflicto de 
competencia entre dos estados. – 
explicó la abogada.

- El diputado priista Enrique Castillo 
hizo estas declaraciones después 
de que la  Coordinación Política del 
Congreso, encabezada por el diputado 
Felipe Cervera, enviara un oficio a 
los diputados yucatecos y al poder 
ejecutivo presentándoles la situación. 
– continuó la reportera- Por parte del 
Poder Ejecutivo, la secretaria general 
de Gobierno, María Fritz Sierra, es quien 
da seguimiento al tema y declaró que 

se está estudiando el caso y que se 
defenderían los límites territoriales 
yucatecos.  

- Considero que la postura del congreso 
estatal es precipitada, y además, por la 
forma en que presentaron en un principio 
el problema, parece ser que buscaban 
simpatía mediática explotando 
un sentimiento patriota limitado, 
claramente, a un ámbito estatal. Esto 
no sería un comportamiento extraño 
para la actual legislación, ya que debido 
al desgaste que ha sufrido su imagen 
por las posturas que ha tomado en 
temas de relevancia mediática, como 
el matrimonio igualitario, es acertado 
asumir que buscarán aprovechar 
situaciones como esta para recuperar 
liderazgo y simpatía social. – estableció 
el analista.

- Precipitado es la palabra clave. Un 
par de días después que se informará 
del decreto quintanarroense a los 
diputados y al ejecutivo yucateco, 
el diputado Felipe Cervera dio 
declaraciones respecto al tema, ahora 
con un tono distante a alarmante. El 
representante del poder legislativo en 
Yucatán comentó que, al enterarse de las 
modificaciones expuestas en el decreto 
expedido por el Congreso de Quintana 
Roo, revisó, con los instrumentos que 
dispone el Poder Legislativo, el impacto 
de las modificaciones y apreciaron que 
habría afectaciones en el territorio 
yucateco, pero también dijo “no 
tener especialistas, ni la posibilidad 
de contratarlos” para asegurar esta 
afectación, por lo que remitió el caso al 
Ejecutivo para su estudio.  

- Mucho menos confortativo que al 
presentar el problema, y es que aún 
nadie ha confirmado si efectivamente 
existirá afectación alguna en los 
municipios yucatecos. Además, el 
gobierno quintanarroense aún no emite 
declaración alguna con respecto al tema, 
aparentemente por no considerarlo de 
trascendencia, lo que fortalece la idea 
de que no habrá ninguna afectación 
territorial.- reflexionó el editorialista- 
Si efectivamente fue una interpretación 
errónea por parte del legislativo 
yucateco, y estas alarmas no fueron 
más una excusa para retomar algo de 
fuerza, veremos cómo se desenvuelve 
la estrategia mediática del congreso 
estatal para morderse la lengua frente 
a todos sin que nadie se dé cuenta. 

.  .  .
Discutimos entre todos los integrantes 
de la mesa un video que circula en redes 

en el que figura Enrique de la Madrid 
Cordero, político mexicano, hijo del ex 
presidente Miguel de la Madrid.

- Normalmente es mala idea 
destaparse precipitadamente para 
mostrar interés por ocupar algún cargo 
o candidatura. Les das tiempo de más a 
adversarios para golpearte y desgastar 
tu imagen, además, destaparse 
precipitadamente implica ser el único o 
de los únicos en el ojo público, lo cual 
significa que todos los esfuerzos irán 
contra ti. Con este video, Enrique de la 
Madrid parece alzar la mano para la 
candidatura a la Presidencia por parte 
del Revolucionario Institucional a cinco 
años de los comicios electorales. – 
opinó el consultor. 

- Es un riesgo, pero considero que la 
forma en que construyó su mensaje lo 
protege correctamente de los golpes 
naturales que conlleva una declaración 
de este tipo. En su video se muestra 
como una oposición positiva. Menciona 
la importancia de la economía, indica 
cómo se mide, y explica, con cifras, 
por qué estamos en una situación 
económica desfavorable.  Al final del 
video menciona que la incertidumbre 
creada por López Obrador y su discurso 
de separación hacen poco atractivo al 
país para la inversión extranjera, que es 
lo que necesita la economía para crecer. 
Si bien, en ningún momento establece 
tener aspiraciones presidenciales, 
durante el video se construye una 
imagen que alude a la certidumbre, 
a la preparación, y a la unión; en 
contraposición a la imagen que describe 
del presidente, que es de una persona 
volátil, poco profesional, y conflictiva. – 
comentó el editorialista.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Enrique de la Madrid Cordero, 
ex secretario de Turismo.
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Cruzada Forestal 2019
Ayuntamiento de Mérida y sociedad civil van de la mano

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

El crecimiento desmedido 
y en ocasiones, 
descontrolado e irregular, 
de la mancha urbana 
ha ocasionado severos 
daños a la vegetación que 
hasta hace una década 
era el paisaje cotidiano y 
común en esta capital. 

El alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha anunció que del 2 al 
30 de junio se realizará la Cruzada Forestal del Ayuntamiento con 

la meta de plantar 10 mil árboles más en la ciudad.

Hoy en día, la cobertura arbórea 
de Mérida es de 21.1%  existen 
apenas 2 millones 318 mil 

árboles, lo cual representa un 
promedio de 96 árboles por hectárea, 
situación que enciende los focos rojos 
en materia ambiental, de acuerdo 
con el Inventario del Arbolado 
Urbano de Mérida realizado por la 
Unidad de Desarrollo Sustentable del 
Ayuntamiento de Mérida. 

En Mérida, el 56% del suelo está 
cubierto por materiales impermeables 
–construcciones de concreto 
particularmente-, los árboles y las 
áreas permeables contribuyen a 

del suelo de Mérida 
está cubierto por 

concreto

56%
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EspecialEspecialEspecial

una mayor y mejor infiltración del 
agua, lo cual incide en que mientras 
más árboles hay, más llueve; la 
evaporación por las hojas contribuye 
a aumentar la humedad relativa del 
aire que permite que haya más lluvia, 
detalla el estudio.
  
En este sentido, y con la meta de 
plantar 10 mil árboles más en la 
ciudad, del 2 al 30 de junio se realizará 
la Cruzada Forestal del Ayuntamiento, 
que se suma a las acciones de la 
actual administración para hacer 
de Mérida una cuidad cada vez más 
sustentable, con más áreas arboladas 
que ayuden a mitigar el calor.
Lo anterior fue anunciado por el 
alcalde Renán Barrera Concha 
quien, en su mensaje durante la 
presentación de la Cruzada Forestal 
2019, subrayó que esta actividad, 
como todas las que realiza el 
Ayuntamiento, tiene que hacerse de 
la mano de la sociedad para obtener 
resultados más satisfactorios. 
Además, en esta ocasión, la Cruzada 
Forestal será más extensa que en 
años anteriores, cuando duraba 
únicamente dos semanas.

Remarcó la importancia de la 
participación de todos los sectores 
de la sociedad, como el académico, 
empresarial y social que se suman a 
las acciones para aumentar y cuidar 
el arbolado de la ciudad.

También dijo que muchos 
desarrolladores de vivienda 
construyen con base en la tendencia 
actual de ofrecer más áreas verdes 
que garanticen una vida sana para los 
habitantes de la ciudad.

Consideró que si continúa este tipo 
de trabajos y toda la sociedad se 
involucra haciendo la parte que le 
corresponde se estarán formando 
generaciones más sensibles al 
tema de la conservación del medio 
ambiente, con mayor conciencia 
y voluntad de participación en el 
cuidado de la ciudad.

Ante representantes de cámaras 
empresariales, colegios y 
agrupaciones de la sociedad civil, 
Renán Barrera destacó que las 
políticas públicas en favor del medio 
ambiente tienen que ser cada vez 
más contundentes para fomentar 
la sustentabilidad y para inhibir la 
deforestación.

Recalcó que más allá de la meta de 
un determinado número de árboles 
plantados, es necesario realizar un 
seguimiento y dar continuidad a los 
programas de arborización.

Indicó que en la anterior 
administración se avanzó al 
elaborar el inventario del arbolado 
urbano, gracias al cual se tienen ya 
registrados casi 2.300,000 árboles 
y de éstos hay casi un millón en mal 
estado.

Enfatizó que el propósito de la actual 
administración es plantar 100 mil 
árboles y a estos se suman otros 100 
mil que se plantarán en conjunto con 

el gobierno del Estado como parte de 
los proyectos de la agenda 2050.

Indicó que el Ayuntamiento hará 
una vigilancia con mayor rigor para 
evitar acciones de deforestación 
y continuará las acciones para 
solucionar los retos y desafíos a 
favor de la sustentabilidad,

Recordó que, entre otras medidas, la 
administración a su cargo puso en 
marcha el programa de arborización 
en estacionamientos y pisos urbanos, 
con el cual se buscar revertir el daño 
que ocasionan las “planchas de 
concreto” en diferentes puntos de la 
ciudad.

Puntos estratégicos

En su intervención, la directora de la 
Unidad de Desarrollo Sustentable, 
Eugenia Correa Arce, indicó que la 
Cruzada Forestal 2019 abarcará 22 
puntos estratégicos de colonias, 
fraccionamientos y comisarias del 
oriente y poniente de la ciudad, donde 
se ha detectado menor arbolado y 
donde se plantarán los 10 mil árboles 
de la meta.

Dijo que las acciones de arborización 
incluirán estacionamientos, 

Ante representantes de 
cámaras empresariales, 
colegios y agrupaciones 

de la sociedad civil, Renán 
Barrera destacó que las 

políticas públicas en favor 
del medio ambiente tienen 

que ser cada vez más 
contundentes.
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¡Vaya lío que se ha armado con 
esa noticia falsa que estuvo 
circulando, acerca de que el 

Ayuntamiento de Mérida multaría 
a quien no siembre al menos un 
árbol dentro de su propiedad! El 
Ayuntamiento salió a desmentir el 
asunto, y todo mundo ha estado 
lamentando desde entonces que 
no hubiera sido verdad, ya que 
muchos atribuyen a los árboles 
propiedades benéficas que sin 
duda alguna poseen, sin embargo, 
también existen creencias respecto 
de los árboles y los bosques, que 
resultan inexactas o francamente 
falsas.

Se dice con frecuencia que los 
árboles ayudan a mitigar el cambio 
climático debido a que capturan o 
secuestran carbono, y producen 
a cambio oxígeno que devuelven 
a la atmósfera. Cuando se habla 
de bosques, se hace referencia 
a su función como sumideros de 
carbono. Ante tales afirmaciones, 
conviene hacer algunas precisiones 
y definir claramente los conceptos.

Por ejemplo, el término 
“mitigación”, se refiere a 
actividades encaminadas a 
reducir las emisiones de gases 
de efecto invernadero, y/o a la 
remoción de dióxido de carbono 
presente en la atmósfera terrestre. 
“Secuestro” de carbono, consiste 
en el acto de remover, literalmente 
incautar el dióxido de carbono de 
la atmósfera, y almacenarlo en 
la forma de cualquier material 
biológico. Para que un bosque 
pueda ser llamado un “sumidero” 
de carbono, tiene que haber una 
transferencia neta de carbono 
desde la atmósfera al bosque, y 
éste solamente conservará ese 
término mientras su inventario 
total de carbono continúe 
aumentando. Los productos de 
madera son auténticos almacenes 
de carbono, a pesar de que por sí 
mismos no “capturan” dióxido de 
carbono desde la atmósfera, sí lo 
mantienen atrapado durante toda 
su vida útil.}

Siempre y cuando los árboles 
adecuados sean plantados en los 
lugares correctos, y reciban los 
cuidados y atención agronómica 
que necesitan, pueden convertirse 
en una forma muy atractiva de 
remover el dióxido de carbono 
que existe en la atmósfera. Sin 
embargo y por lo general, plantar 
árboles es una actividad que 
juega un papel clave e importante, 
aunque pequeño en la mitigación 
del cambio climático. Aquí el punto 
verdaderamente importante es 
que la “compensación”, ya sea 
mediante la siembra de árboles 
u otras actividades que capturan 
y secuestran carbono no debería 
ser la primera y más importante 
intención; la reducción súbita 
y efectiva de las emisiones de 
GEI generadas mediante las 
actividades humanas, tendría que 
ser siempre el principal objetivo.

Con esto de ninguna manera quiero 
desincentivar la actividad de 
sembrar árboles, todo lo contrario, 
es algo tan importante que tiene 
que seguirse haciendo, ya que de 
entre todas las posibles actividades 
que compensan las emisiones, es 
quizá la única que adicionalmente 
aporta una cantidad invaluable de 
beneficios ambientales y sociales; 
solamente deseo resaltar que por 
si sola no basta, no es suficiente, 
no podemos sembrar un árbol, y 
continuar desperdiciando energía 
eléctrica generada quemando 
combustible fósil, creyendo que 
nuestro árbol se encargará de 
retirar el CO2 que eso genera.

---------------------------------

Raúl Asís Monforte González
© Copyright 2019. Raúl Asís 
Monforte González. Todos los 
derechos reservados
Mérida, Yucatán a 11 de mayo de 
2019.
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte 
González
Twitter: @raulmonforteg

Se plantarán en la ciudad 
del 2 al 30 de junio 

De los árboles meridanos 
están dañados

10 mil  
áRBOLES 

1 Millón 

Árboles y carbono

andadores, camellones, ciclovías, 
canchas y espacios públicos., 
mediante un calendario que se 
podrá consultar en la página del 
Ayuntamiento www.merida.gob.mx

Precisó que de septiembre de 2018 
hasta ahora ya se plantaron 14 mil 
694 árboles mediante las actividades 
de plantación, arborización en 
estacionamientos y el programa 
Adopta un Árbol.

—Esta cruzada se realiza para 
aprovechar la temporada de lluvias 
y rescatar la tradición de plantar en 
armonía con la naturaleza —expresó.

Detalló que además de los 10 
mil árboles que se plantarán, se 
entregarán 4 mil más en adopción.

Entre otras acciones de reforestación 
del Ayuntamiento, el programa de 
Arborización de Estacionamientos y 
Pisos Urbanos, iniciado en abril en 
la Universidad Modelo, incluye la 
plantación de 45 mil árboles, 25 mil en 
espacios públicos y 20 mil distribuidos 
en el programa “Adopta un árbol”.

También tiene convenios con 
empresas socialmente responsables, 
mediante los cuales se plantaron 
150 árboles en el Parque Japonés 
y 3 mil más en colaboración con el 
Grupo Promotora Residencial en los 
nuevos desarrollos de esa empresa. 
Estos últimos fueron plantados en 
noviembre pasado.

Por: Raúl Asís Monforte González

CONSTRUYENDO 
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Capital político, relaciones públicas y 
pago de favores: ¿alguna diferencia?

Luego de cumplir jornada de trabajo 
con instancias gubernamentales, 
nuestros enlaces locales y 

cumplidores agentes de los palacios, 
concretaron la reunión semanal 
mediante la que se disfruta camaradería, 
información, actualización y conexiones 
nacionales para una vitalización 
de acontecimientos políticos muy 
consistentes. No pierden ocasión para 
experimentar diversas referencias 
culinarias, en esta ocasión en el 
histórico Paseo de Montejo.

Una vez más, también, vuelve a la mesa 
de análisis el trayecto y activismo 
nacional de la política yucateca, ex 
gobernadora y cabeza de grupo con 
muchos activos aún sembrados 
en varias dependencias estatales 
y federales; Ivonne Araceli Ortega 
Pacheco. Llegan imágenes, textos, 
declaraciones y síntesis de cabildeos 
con buen número de priistas con 
liderazgos y fuerza territorial. Su 
tenacidad, y ahora, marcada estrategia 
con cierta prudencia sobre ciertos 
temas del entorno nacional, hacen 
pensar que pueda seguir existiendo 
conexión con el ex presidente de 
México, Carlos Salinas de Gortari. 
Vaya, esto, como parte de las opciones 
figuradas de las apreciaciones de la 
ocasión.

La activista partidaria, de ese PRI de 
las bases, del populismo y mucho 
anclaje mediático, tiene bastante 
cuerda, recursos propios y de aliados 
para seguir construyendo destinos 

a mediano plazo, según destacó 
veterano comunicador subsidiado, 
según se suelta en la mesa ya con 
heladas bebidas; por el tío, dos veces ex 
gobernador de Yucatán, el legendario 
y siempre presente en cláusulas del 
desarrollo integral de la entidad: Víctor 
Manuel Cervera Pacheco. 

Además, como ya se ha mencionado, 
Ivonne Araceli ha sabido mantener por 
ahí en las laterales gubernamentales a 
seguidores suyos y que han subsistido 
a pesar de los despidos normales del 
actual Ejecutivo Estatal. 

Algo que da para pensar, con ciertas 
interrogantes es la tibieza en sonados 
casos de posible corrupción, y, el que 
gente zapatista del mismo modo no 
solo fueron ratificados, sino que otros 
van en el barco de la buena vida y el 
poder en ejecución. ¿Acuerdos? Se 
cuestionaron algunos de los presentes, 
en la siempre estructura plural.

En fin, con la experiencia adquirida por 
la política, que dicen ya cuenta hasta 

con maestría, ha sabido enlazarse en 
las cuerdas altas para poder negociar 
en el momento preciso; detenerse 
cuando ha sido prudente, pero al menos 
no se le observa una doblez completa 
ante alguna figura representativa 
como lo fue ante el ex presidente, hoy 
divorciado, Enrique Peña Nieto. Dicen 
que se enfrentaron, y cada uno jugó 
su papel correspondiente. La yucateca 
accionó lo conducente, pero no se 
dejó humillar, resalta el beneficiario 
de equipo y fuentes económicas 
del cerverismo, según sus propias 
palabras del anexado a los agentes de 
los palacios.

Como trasciende el grupo de la Ortega 
Pacheco mantiene comunicación, 
trabajo, indicaciones, penetración, 
retroalimentación y un cúmulo de 
elementos importantes para seguir en 
la pelea por tomar lo máximo de ese 
PRI en tiempos de decadencia. Que, 
sin embargo, realiza su estrategia 
acompañando las indicaciones del 
presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador y votando en la 

LINEA DIRECTA

La ex gobernadora de Yucatán, Ivonne Ortega Pacheco siempre manifestó su 
buena relación con el ex presidente de México, Carlos Salinas de Gortari.  

Por Genoveva Castro Manzanilla 
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mayoría de los casos de la mano de 
MORENA, como que por ambos lados 
les ha gustado el impacto de la frase: 
PRIMOR. Por ello, y otras acciones muy 
evidentes editorialistas nacionales se 
han atrevido a llamar a los legisladores 
priistas “esquiroles de la oposición” 
como les dijera en cadena nacional el 
analista político Federico Berrueto. 
Trabajo, mucho trabajo tiene por 
delante la castigada, según algunos mal 
pensados, por las huestes zapatistas 
en su tiempo. En fin, los tiempos, 
hoy ponen, dentro del PRI, en mejor 
situación a la dzemuleña. Hay que, 
estar muy pendientes de sus siguientes 
movidas en el escenario nacional.

Se ratifica que ya conocidos ex 
funcionarios del sexenio de Felipe 
Calderón Hinojosa, al menos en 
Yucatán ya cobrando jugosos 
sueldos en las nóminas de la llamada 
Cuarta Transformación, están 
siendo convocados y, al parecer, con 
respuestas favorables para trabajar 
más en forma con el esfuerzo del 
ex presidente panista mexicano y 
su esposa Margarita Zavala en esa 
aventura, por crear un partido político 
nacional, por cierto, ya obteniendo sus 
primeros rechazos en sus asambleas 
iniciales. Ya hasta Don Felipe, quien 
designó en su momento a Xavier Abreu 
Sierra para la coordinación de su 
campaña, se ha visto en la necesidad 
de volver a las redes sociales para 
intensificar un activismo que busca 
suplantar la falta de fuerza política de 
su compañera Doña Margarita. En fin, 
hay que ver los capítulos siguientes 
con la mira en los satélites en Yucatán, 
ahora empleados de la 4T; pues en 
aquellas memorables épocas juraron 
lealtad al grupo calderonista. Veremos.

Bueno, y de acuerdo a la opinión 
generalizada de los agentes de 
los palacios, concuerdan que el 
gobernador yucateco, Mauricio Vila 
Dosal sigue en buena forma la ruta de 
sus conexiones directas con el gabinete 
de López Obrador. Ha logrado que 
no ande suelto el coordinador de los 
programas sociales federales, Joaquín 
Díaz Mena. Ha pedido, expresan, al 

mismo presidente, que se dé el lugar 
correspondiente a los gobiernos estatal 
y municipal en las entregas de esos 
beneficios. Y, así se ha cumplido. Más 
que coordinación interinstitucional, 
trasciende que es un acuerdo para 
mantener la máxima figura en la 
entidad, como debe de ser, en Vila 
Dosal.

La muralla empresarial que asesora 
al mandatario estatal, juega esas 
barandas en donde posiblemente los 
negocios que pueden traer oportunidad 
para la mano de obra y movilidad 
económica; también conlleva fuerza 
para determinar ciertas sugerencias 
e indicaciones del solvente político de 
esta zona trabajadora de México. Y, en 
efecto, como se va demostrando con 
variados indicadores, las preferencias 
por Andrés Manuel siguen a la baja 
por una serie de enfrentamientos, 
afectaciones y falta de resultados, como 
ya hemos compartido, que ya exigió a 
sus representantes estatales que dejen 
los escritorios y salgan al campo, calles 
a repetir las ayudas de los programas 
sociales, que, por cierto, al menos el que 
se le da a los estudiantes mediante el 
título “Construyendo Futuro” indican los 
agentes de los palacios, que ha servido 
hasta para fiestas, convivios y detalles 
que al menos en las resacas alejan a 
los alumnos de las aulas educativas. 
¿Mal planeado? ¿Se necesita más 
supervisión? O ¿Es simple populismo 
para motivar cintas electorales? A 
tiempo para tomar más testimoniales 
derivadas que van desde las fotos 
oficiales de las entregas, hasta las 
de estudiantes brindando con esos 
recursos públicos. Así que, pendientes 
todos. Hay que verificar. Vale la pena. 
En tanto Vila Dosal, en lo suyo.

En Yucatán, conocidos ex funcionarios 
del sexenio de Felipe Calderón 

Hinojosa cobrando jugosos sueldos 
en las nóminas de la llamada 4T han 

suido convocados para trabajar 
con el ex presidente y su esposa 

Margarita Zavala en esa aventura 
de crear un partido político nacional.
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La responsabilidad real

En la elección de julio del año 
pasado nadie tiene duda que 
el gran ganador fue Andrés 

Manuel López Obrador. El grado de 
legitimación que le han dado esos 
30 millones de sufragios a su favor 
ha obnubilado a sus seguidores que 
no entienden dos cosas: que hay 90 
millones que no votaron por él y que 
al tomar posesión es responsable 
de todo lo que pase en el país. Sin 
embargo, el triunfo de López Obrador, 
quiero creer, ha tenido un costo para 
él mismo: no tenía gente capacitada 
para hacerse cargo de ese monstruo 
que es el gobierno federal, incluidas 
las cámaras.

En su primer entorno, el presidente 
se ha rodeado de gente que o le 
tiene miedo o él no les tiene plena 
confianza. Además, como dijo esta 
semana, escucha a los expertos, pero 
no necesariamente les hace caso, lo 
que no sólo sería grave sino aterrador 
porque es precisamente en ellos 
donde está el razonamiento lógico de 
los temas más complejos.

En su segundo entorno, los 
gobernadores de Morena, logró 
el triunfo en Veracruz, Morelos –
postulado también por Encuentro 
Social-, Chiapas, Tabasco y Ciudad de 
México donde estaría quizá la mayor 
debilidad de esa victoria. Cuitláhuac 
García Jiménez ha resultado un 
auténtico fiasco; en Tabasco, Adán 
Augusto López Hernández; en 
Morelos, Cuauhtémoc Blanco; Rutilio 
Escandón, en Chiapas; y Claudia 
Sheimbaum Pardo, en la capital de la 
República.

CLAROSCURO

La responsabilidad real de todo es del presidente, 
el ganó la elección, el eligió a sus candidatos, y él 

eligió a sus colaboradores, que podrán equivocarse, 
pero la culpa siempre será del presidente.

Por Francisco López Vargas
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La realidad está a la vista: mientras 
en el gobierno federal sólo el 
presidente es protagonista desde 
sus mañaneras, en las entidades 
donde gobierna su partido el desastre 
económico y de seguridad parecieran 
no sólo no retomar el camino de los 
resultados sino que los temas se les 
enredan y los hacen ver como ineptos, 
por decir lo mínimo, y echarle la culpa 
a sus antecesores.

Es verdad que el país que recibieron 
no sólo está complicado, sino que 
así lo ha estado en los últimos 30 
años, pero ellos aún sabiéndolo se 
ofertaron como la mejor opción para 
resolver los problemas y las grandes 
desigualdades históricas.

En los hechos, en Veracruz los 
temas de seguridad han escalado, la 
reactivación económica no sólo no 
ha llegado sino que pareciera muy 
distante ante los graves sucesos 
de violencia y homicidios ahora 
ya cotidianos en un lugar donde 
las distancias y la gran población 
parecieran insalvables.

El gobierno de Morena no sólo no da 
resultados sino que se ha dedicado a 
responsabilizar de todos sus males al 
panista Miguel Ángel Yunes y al fiscal 
Winckler mientras en la sociedad ya 
se habla de la ineptitud e incapacidad 
de su gobernador.

En Tabasco los males del estado no 
sólo no se han frenado sino que la 
caída económica sigue en picada 
sobre todo por el despido masivo de 
miles de empleados de Pemex. En el 
tema de seguridad Tabasco tiene en 

Villahermosa a uno de los municipios 
más peligrosos del país y como 
estado está entre las peores 10 igual 
que Veracruz.

En Morelos, Cuauhtémoc Blanco 
prácticamente no vive en la entidad 
que se ha sumado a las 10 peores 
del país en seguridad al extremo 
de que hay asesinatos, verdaderas 
ejecuciones, a mediodía en el corazón 
de la plaza principal de Cuernavaca.
Chiapas no se ha contaminado aún y 
ese gobierno pareciera no dar visos 
que lo hagan sobresalir de mala 
manera en ningún ámbito

Empero, en la Ciudad de México, la 
gobernadora Sheinbaum ve cómo se 
le complica el tema de la inseguridad 
y hay balaceras diarias en diferentes 
zonas de la metrópoli: Polanco, 
Condesa, Iztapalapa… el frenón 
económico que padece la metrópoli 
tiene que ver con la decisión de la 
gobernadora de suspender las obras 
de construcción y el desempleo sólo 
de albañiles en la ciudad llega a más 
de 6 mil.

Por si fuera poco, esta primavera le 
ha hecho crisis una serie de incendios 
que normalmente se dan en la 
metrópoli en esta época, pero ella fue 
incapaz de prevenirlo a pesar de que 
fue alcaldesa en Tlalpan y secretaria 
de medio ambiente en el gobierno 
capitalino de López Obrador. Hoy, ella 
le echa la culpa a su antecesor sin 
reparar que Miguel Mancera fue parte 
del grupo gobernante desde hace 
más de 20 años. El problema se debe 
a que la mayor parte del presupuesto 

para Conafor, encargada del tema, se 
redujo casi al 10 por ciento de lo que 
era.

Los resultados de este primer 
semestre de gobierno no son para 
presumirse. La crisis económica 
que padece el país en varios rubros, 
sumado al despido de casi 15 mil 
burócratas, han hecho que haga crisis 
no sólo la aplicación del presupuesto 
sino también las reglas de operación 
para ejecutarlos en claras violaciones 
a lo ordenado por el Congreso.

La crisis económica que sólo en 
el atorón inmobiliario capitalino 
significa el 18 por ciento de la del país, 
ha sido incluso motivo de reclamo 
formal al presidente por parte de 
los hermanos Cababié, dueños del 
gripo Gicsa. Si a eso se le aúnan los 
desaciertos responsabilidad del 
presidente, la crisis que se avecina 
pareciera ser responsabilidad no sólo 
de la obcecación y de esta idea de 
que se entienda de que el presidente 
manda –no es necesario si se tuviese 
la certeza de que así es- sino también 
de la ineptitud y de decisiones 
caprichosas.

Sin embargo, los 27 millones de 
beneficiados con programas sociales, 
sumados a los 30 millones de votos 
de julio pasado, pareciera que la 
elección de 2021 no tiene adversarios 
claros sobre todo por la crisis de los 
partidos de oposición.
La responsabilidad real de todo es 
del presidente, el ganó la elección, 
el eligió a sus candidatos, y él eligió 
a sus colaboradores, que podrán 
equivocarse, pero la culpa siempre 
será del presidente…

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Ángel Alonzo Xacur: 
Nuevo delegado del INFONAVIT 

en Yucatán 
Especial / La Revista 

Con la encomienda de guiar y llevar a buen 
puerto la política de vivienda popular 
en Yucatán, Ángel Alonzo Xacur fue 

nombrado como nuevo delegado del Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores y tomó posesión del cargo el 
lunes 6 de mayo. 

La nueva guía del trabajo en esa institución, 
será  “combatir el coyotaje pues es uno de los 
principales problemas que permanecen ya 
que son los intermediarios los que le cobran 
a la gente por hacer trámites y por servicios

Alonzo Xacur es Licenciado en administración 
por el Instituto Tecnológico de #Merida y 
estudio su primaria, secundaria y preparatoria 
en el Colegio Montejo.

Es empresario dedicado a los ramos afines 
a la construcción. Trabajó en super pisos 
MCP como supervisor de ventas mayoreo; es 
director de Grupo Mas que se dedica a hacer 
pisos de concreto y acabados.

Durante la pasada contienda electoral Ángel 
Alonzo fue vicecoordinador de la campaña 
de Morena en Mérida cuyo candidato era 
Fernando Xacur García. Se le ubica como afín 
al grupo que encabeza Rogerio Castro, hoy 
secretario general de esa dependencia.

Castro Vázquez quien estuvo en la toma de 
posesión del nuevo funcionario, expuso como 
primer punto que la dependencia se concibe 
ahora como un área de atención y servicios a 
los trabajadores.

Destacó que el nuevo funcionario tendrá que 
cumplir la meta de colocar 9 mil 390 créditos 

Ángel Alonzo Xacur, nuevo delegado del Infonavit en 
Yucatán. Alonzo Xacur es licenciado en administración por 

el Instituto Tecnológico de Mérida y estudió su primaria, 
secundaria y preparatoria en el Colegio Montejo.

Parte importante del nuevo encargo 
será mantener un trabajo cercano con 

los sindicatos y con las empresas, factor 
fundamental en el seno de la Comisión 
Consultiva Regional de la dependencia.

INFORMACIÓN 
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El nuevo delegado del 
Infonavit en la entidad 

tiene como encomienda 
llevar a buen puerto 
la nueva política del 
gobierno federal en 

materia de vivienda.

Ángel Alonzo 
Xacur participó 
activamente 
en la campaña 
para la Alcaldía 
meridana del 
empresario 
Fernando 
Xacur García, 
candidato de 
Morena.

hipotecarios y otros 5 mil 698 de 
Mejoravit, para un total de 15 mil 88 
créditos.

Se hizo hincapié en que además de los 
créditos hipotecarios, el de Mejoravit 
es un producto importante ya que 
permite a los derechohabientes contar 
con un monto para el mejoramiento 
de vivienda, ya sea para remodelar o 
comprar lo necesario para el hogar.

La nueva guía del trabajo en esa 
institución, será  “combatir el coyotaje 
pues es uno de los principales 
problemas que permanecen ya que 
son los intermediarios los que le 
cobran a la gente por hacer trámites 
y por servicios que el Infonavit presta 
de manera totalmente gratuita.

Para ello se trabajará en ser más 
eficientes en el Centro de Servicios en 
la atención a los derechohabientes. 
Se dijo también  que aún no hay fecha 
para el traslado a las nuevas oficinas 
del Infonavit que se inauguraron el 
año pasado, en la calle 39 cerca de 
Reforma.

Según se dijo, a pesar de que este 
edificio se inauguró en diciembre del 
año pasado, las condiciones no son las 
óptimas todavía para dar una buena 
atención a los derechohabientes, por 
lo que se hará una revisión en este 
sentido ya que faltan detalles por 
subsanar, aunque no se especificó 
cuáles.

Castro Vázquez expuso que parte 
importante del trabajo que se lleve a 
cabo es mantener un trabajo cercano 
con los sindicatos y con las empresas, 
para lo cual será fundamental laborar 
en el seno de la Comisión Consultiva 
Regional que precisamente agrupa al 
gobierno, empresarios y sindicatos, 
pues esta instancia es la que revisa 
y definen las metas y objetivos.- 
Yazmín Rodríguez Galaz
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En los temas que nos importan 
es frecuente que veamos tres 
dimensiones que parecen 

reflejar mundos ajenos o incluso 
enfrentados: lo que dice la Ley, lo 
que debería pasar (o quisiéramos 
que pase) y lo que pasa… Quizás la 
Participación Ciudadana no sea un 
nombre que aparezca entre lo que 
te importa, pero déjame intentar con 
un párrafo encontrar un sinónimo o 
aplicación que sí tenga que ver con lo 
más valioso para ti.

Veamos. Se trata de ejercer 
cotidianamente la democracia, 
de asegurar que podamos ejercer 
nuestros derechos, de la forma más 
efectiva de contener los excesos 
de quien gobierna, de recibir los 
beneficios de aportar a la comunidad 
o el País, de expresar nuestras 
opiniones y que valgan, de ser parte 
de las decisiones y de las soluciones, 
de vivir en comunidad con armonía 
en función del diálogo y el consenso 
con prioridades de la mayoría, 
conservando espacios justos para las 
minorías… ¿No? Bueno, se trata de 
poder exigir lo que te toca y tenerlo, 
de darle mejores oportunidades 
a tu familia, de vivir a gusto en 
nuestra comunidad, de entendernos 
y ponernos de acuerdo, de que te 
respeten y respetar, de aprovechar 
todo lo que está obligado el gobierno a 
darte, de más paz y menos violencia…

Estamos dentro del área de la 
Democracia Directa, que consiste en 
la participación de la ciudadanía en 
los asuntos públicos de su comunidad, 
sin necesidad de intermediarios. 
Es lo que pensadores de la talla de 
Jürgen Habermas y Hanna Arendt 
llamaron la acción de la ciudadanía 
para apropiarse del espacio público. 
Esta apropiación se realiza a través 
del ejercicio de instrumentos que en 
la Ley se conocen como Mecanismos 
de Participación Ciudadana (MPC). El 
asunto es que en la realidad lo que 
vemos es desinterés generalizado 
por los asuntos públicos y las 
instituciones, totalmente entendible 
a partir del comportamiento de 
algunos (o muchos) funcionarios y 
políticos y lo complicado de lograr 
que participar lleve a un buen 
resultado. Y lo que debería pasar es 
que efectivamente el Estado asegure 
que la ciudanía tenga poder en las 
decisiones de todo lo que le afecta.

Si no logré tu interés, síguele leyendo, 
ya que…. Si ya tengo tu atención, 
enfatizo que Yucatán ha sido pionero 
en destacados avances legislativos. 
Nuestra Constitución de 1841 contenía 
un avance que revolucionó al sistema 
jurídico mexicano: el juicio de amparo, 
obra de Manuel Crescencio Rejón, 
ilustre jurista yucateco. Salvador 
Alvarado promulgó las llamadas 
“cinco hermanas”: Ley Agraria, de 

Por: Jorge Valladares Sánchez*
dr.jorge.valladares@gmail.com
@DrJValladares en Tweeter. / @
dr.jorge.valladares en Facebook

Yucatán Abre una Puerta al 
Poder Ciudadano para Todo México

(Modelo de Ley Integral de Participación Ciudadana)

OPINIÓN 
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Hacienda, del Trabajo, del Catastro 
y Ley Orgánica de los Municipios; 
leyes que se anticiparon al contenido 
de la Constitución Federal de 1917 
y que cristalizaba la ideología de la 
Revolución Mexicana. Otro ejemplo 
significativo es la legislación que 
permitió el empoderamiento de la 
mujer en Yucatán, durante el gobierno 
de Felipe Carrillo Puerto, que permitió 
la elección de legisladoras y regidoras 
en nuestro Estado.

Hace unos días se abrió un nuevo 
espacio para que Yucatán se ponga 
a la vanguardia, esta vez en materia 
de Democracia Directa. Un conjunto 
de servidores públicos del IEPAC 
revisamos todas las leyes existentes 
en México y propusimos generar 
un Modelo de Ley Integral de 
Participación Ciudadana que fuese 
versátil y que pudiese ser adaptable 
y aplicable en cada contexto estatal e 
incluso en el ámbito nacional.

Apuntalamos esa propuesta 
acudiendo a los estados donde 
mejor ha ocurrido lo que la Ley dice 
en cuanto a MPC y la remitimos a 
todos los institutos electorales, que 
trabajan los mismos temas en el País. 
Los días 29 y 30 de abril nos reunimos 
con representantes de la gran 
mayoría de ellos en nuestra hermosa 
Mérida, en lo que fue un verdadero 
Taller Nacional de Participación 
Ciudadana, para convertir esa 
propuesta en un documento definitivo 
que pudiera llevarse y aprovecharse 
en cada entidad del País. Así ocurrió 
y hoy ese documento hecho por 
más de 70 especialistas y expertos 
está a disposición de cada uno de 
los Congresos locales. Es digno de 
reconocimiento el trabajo realizado 
por este destacado conjunto de 
auténticos utopistas y persistentes 
en la búsqueda de una verdadera y 
amplia participación ciudadana, que 
acudieron al que puede ser un paso 
gigantesco en el fortalecimiento de 
la ciudadanía y su participación en los 
asuntos públicos. 

En este Modelo de Ley Integral están 
adecuadamente regulados todos los 
MPC que existen en México, para que 
cada cual elija los adecuados a su 
cultura y contexto, y además están 
escritas las bases para el ideal de que 
el gobierno tome como una política 
de estado apostarle y proteger la 

participación constante y diversa 
de la ciudadanía en las decisiones 
y soluciones. Igual de importante 
es que se establecen las formas de 
hacer que todo esto sea aplicable 
con realismo e impacto, asegurando 
quiénes, cuándo y con qué se 
garantiza que funcionen los MPC. O 
sea que si algún congreso lo adopta 
y adapta, ese estado vería factible 
integrar lo que diga su Ley, con lo 
que debería pasar y lo que pase en la 
cotidianidad social.

Nuestra labor continúa y dialogaremos 
con el Congreso del Estado para 
que sea pionero en utilizar este 
amplio trabajo realizado por los/as 
especialistas. Podría suceder que 
Yucatán no sólo haya sido la cuna 
de este documento, sino que se 
convierta en el primer estado en darle 
este enorme giro al empoderamiento 
ciudadano.  Sabemos que la 
democracia no se termina en 
las urnas al elegir a nuestros/as 
representantes o administradores 
a los que les pagamos a través de 
impuestos; además es importante 

asimilar que la democracia es un 
modo de vida, continuo, que el ser 
humano es un ser político, un ser 
que se perfecciona cuando tiene 
conciencia de las necesidades de su 
comunidad, participa y hace suyo 
todo el espacio público e interviene 
en la toma de decisiones y soluciones 
trascendentales.

Nadie sabe lo que tiene, hasta que 
lo usa. Hoy tenemos algunos MCP 
en Yucatán, que hemos usado poco. 
Hoy nuestro Congreso tiene la 
oportunidad de dibujar una realidad 
diferente para nuestra gente.

------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto 
Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y 
Doctorante en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y 
Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán
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El acuerdo del gobierno de Tabasco con la CFE llegó luego 
de casi un cuarto de siglo de “resistencia civil” de no pago 
de luz que, desde 1995, promovió el ahora presidente 

de la República, Andrés Manuel López Obrador y que, desde 
entonces, se convirtió en bandera y promesa de campaña, 
primero, del PRD y luego de Morena, contra las altas tarifas 
eléctricas.

En anuncio lo hizo el mandatario morenista en Palacio de 
Gobierno, en medio de un estruendoso y prolongado aplauso 
de políticos de todos los partidos, empresarios, diputados 
locales y federales, alcaldes, senadores y líderes religiosos y 
sociales, por lo que los consideraron “un día histórico” para 
Tabasco.

Se informó que concluida la negociación con la CFE, en los 
próximos días firmará el convenio “Adiós a tu deuda”, mediante 
el cual se otorga al estado la tarifa eléctrica 1F, la más baja del 
país y se cancela el adeudo histórico de más de 11 mil millones 
de pesos de usuarios en “resistencia civil” en Tabasco.

Ante ese anuncio sin precedentes, Yucatán tendría alentadoras 
esperanzas de que el actual gobierno de la República no solo 
valore los adeudos pendientes sino que también decrete una 
tarifa que permita a la entidad continuar con el servicio sin 
tantas quejas y reclamos.

De hecho, el senador Jorge Carlos Ramírez Marín reveló que 
podría solicitar al igual una medida parecida a la de Tabasco 
para el caso de  Yucatán en donde –hay que recordar- desde 
hace más de un año, pequeños y medianos empresarios se 
han quejado de las alzas a las tarifas pese a las condiciones 
del clima en la península yucateca.

La presidenta de la Cámara Nacional de la Industria de los 
Restaurantera en Yucatán, Alejandra Pacheco Montero ha 
sido de las más fuertes impulsoras de las protestas, reclamos 
y exigencia a la Comisión Reguladora de Energía (CRE) y la 
misma CFE sobre todo porque muchos de los establecimientos 
afiliados han tenido que despedir personal y recortar sus 
gastos para poder enfrentar los pagos de la energía eléctrica.

Pacheco Montero sostuvo que aunque las tarifas del sector 
eléctrico disminuyeron en los primeros meses de este año, 
aún hay cobros excesivos y que no se justifican. Incluso 
algunos restaurantes de la ciudad tuvieron que redimensionar 
sus nóminas para sostener sus establecimientos.

El acuerdo de Tabasco –obvio porque fue una bandera de 
López Obrador desde que era candidato- difícilmente podría 
ser aplicable en todo el país, pero en algunos casos como el 
de Yucatán hay razón para que así sea.

**********

De golpe y porrazo

Pues en tremendo problema se metió el director del Consejo 
Estatal de Población (COESPO), Roger González Herrera, 
quien en las redes sociales de esa dependencia, permitió que 
se felicitara a las jóvenes casi infantes que se embarazan y 
tienen hijos a temprana edad.

Esto, inconcebible a sabiendas de que Yucatán es uno de los 
estados con mayores problemas de embarazo a temprana 
edad y en otros casos por violaciones sexuales.

De “la manga” se sacó el gobierno del Estado una nueva tónica 
para llamar a cuentas a los funcionarios que se equivoquen, 
pues a González Herrera lo mandaron un mes de suspensión 
y sin goce de sueldo.

Primera vez que se tiene conocimiento de una sanción de este 
tipo a un funcionario público de segundo nivel y que ya fue 
Secretario de Desarrollo Rural durante el gobierno de Patricio 
Patrón Laviada.

**********

El ex candidato alcalde de Mérida por Morena, Fernando 
Xacur García quien logró aumentar votos a favor de Andrés 
Manuel López Obrador en Mérida, en las elecciones del año 
pasado, recibió su “recompensa”, pues su primo hermano,  
Ángel Alonzo Xacur fue designado como nuevo encargado del 
Infonavit en Yucatán.

El ex candidato a la Alcaldía meridana se metió de lleno 
a la contienda electoral del 2018 y su primo colaboró en 
la campaña morenista por lo que finalmente ahora es el 
responsable de Infonavit en Yucatán, una de las dependencias 
más importantes dentro de la estructura federal.

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en yazrodriguezg@gmail.com

¿Quién dijo que no se 
puede? En la 4T todo 

es posible

CON EL DEDO EN LA LLAGA

Por Yazmín Rodríguez Galaz
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Cuando vi a quienes estaba nombrado el Presidente 
López Obrador, pensé no solamente que era el primer 
Presidente que le daba oportunidad a los mayores de 

edad, sino que el país no tendría que pagar el aprendizaje 
que normalmente cada cambio de gobierno nos cuesta, los 
nombrados ya tenían mucha experiencia.

Sin embargo, cuando vi que un estudiante de Agronomía en 
lugar de dirigir las siembras en el campo dirigiría Pemex, 
empecé a revisar con cuidado a los nombrados y según yo, se 
empeñaban en poner tuercas cuadradas en tornillos redondos 
y así no funcionan y si el Presidente se entercaba como estoy 
viendo, el aprendizaje no nos costaría lo de siempre sino 
mucho más, ya que, como afecto a los refranes populares, (otra 
coincidencia con él) chango viejo no aprende maroma nueva.

Y además como él es multiusos, es decir cuando jugaba 
béisbol era short stop, cubría la tercera, cubría la segunda 
además de su posición.

Las conferencias  mañaneras son una modificación  de las 
que implantó el Gobernador de Yucatán, Carlos Loret de Mola 
(1970-1976) en Palacio de gobierno, solo que él gobernador, 
periodista de origen, las hacía a las 2 de la tarde,(él decía que 
hasta las 2 se preocupaba por el hambre del pueblo, pero 
a partir de las 2 se preocupaba de su propia hambre, para 
no decidir con hambre que pone de malas a todos) es decir, 
no obligaba a madrugar a los periodistas y a sus  propios 
colaboradores y les proporcionaba noticias más frescas, 
más de actualidad, y sus colaboradores con quienes tenía 
frecuentes acuerdos para saber la marcha de los programas 
o con los funcionarios relacionados con el tema, lo que dirían 
ahora, los gabinetes.

Y nunca desmintió a sus colaboradores en público y menos 
delante de periodistas. Para eso existen acuerdos privados.

Y ya que recordamos al ya fallecido ex gobernador Loret 
de Mola, él estableció las audiencias campesinas, que se 
celebraba todos los lunes en Palacio de Gobierno, en el salón 
de la Historia, que lucía en sus paredes cuadros al óleo de los 
paisajes más llamativos de la historia del Estado, pintados 
magistralmente por el destacado pintor yucateco Fernando 
Pacheco. En esas audiencias se les resolvía y apoyaba a los 
campesinos en sus planteamientos.

Pero también coincidimos el Presidente y yo, en sus medidas 
de austeridad, por ejemplo, en Plantas Industriales del 
Gobierno Federal, Cordemex, Seguro Social, las implantamos. 
Recogimos los vehículos al servicio de funcionarios y 
empleados de todo tipo y nivel, en el caso de Cordemex, 
un periódico de la mayor circulación peninsular, publicó la 
fotografía de los vehículos concentrados. Era impresionante 
y todos los gastos con cargo a la empresa, combustibles, 
seguros, mantenimiento y todo lo que el vehículo necesitara. 

Los viajes a Europa para supuestamente promover ventas y 
presidir las reuniones de la FAO en Roma, Italia. Antes eran 
comitivas de funcionarios e invitados con sus esposas que 
alcanzaba un número impresionante y en primera clase. En 
el tiempo que lo dirigí, viajes estrictamente necesarios y solo 
funcionarios relacionados sobre todo con ventas y en clase 
turista. Que por cierto en ventas pasaba algo muy curioso, ya 
que las medidas de Europa son diferentes a las americanas, 
nuestro principal mercado y costaba más elaborarlo. El sentido 
común nos dijo que debíamos negociar con España, para que 
surtiera el mercado europeo y nosotros atenderíamos su 
mercado americano, que en volúmenes era similar, pero los 
costos eran notablemente diferentes, lo que nos beneficiaba.

Para eso entre otras cosas, servía el sentido común, para 
tomar medidas simples de gran beneficio.

Y los funcionarios como el Director de la CFE han de pensar que 
somos de memoria corta, pues de los frecuentes apagones 
que viene sufriendo nuestro Estado y la Península, no es culpa 
de la quema de los cañeros, esta situación es de cada año y 
antes no se producían los apagones de ahora.

Y no debemos confundir la austeridad con no hacer los 
programas. Austeridad es eliminar lo superfluo, lo innecesario 
y ahorrar de esta manera presupuesto; pero no hay ahorro 
cuando se eliminan programas hasta de los necesarios con el 
fin de presumir eficiencia y que no hay despilfarros y moches. 
Esto en la administración se llama ineficiencia.

Hay que revisar el avance de los programas, no todo son 
dichos populares y hacer giras regalando cosas y anunciando 
programas de beneficio social, pero sin que nadie asuma 
responsabilidades que se traduzcan en beneficios pero no a 
la figura presidencial sino para el país, para nuestro México. 
Las clases de historia están en los libros de texto gratuito que 
se imparten desde la primaria en las escuelas de México.

Que hubo corrupción de los funcionarios anteriores que 
manejaron las licitaciones y los avances de obra? Pues a la 
cárcel y quítenles lo que se llevaron, pero no suspendan las 
obras que se encaminaron en el gobierno anterior.

Investiguen bien hacia donde se encamina las civilizaciones, 
el mundo, y en ello empeñemos nuestros mejores afanes. Es 
benéfica construir la refinería Dos Bocas? Pues adelante, pero 
si el futuro requiere otros tipos de energía, no nos quedemos 
como siempre, rezagados.

Pero a lo mejor él tiene la razón, él es Presidente de 123 
millones de mexicanos, un país de las principales economías 
en el mundo, aunque últimamente anda tristona; y yo soy 
solamente un ciudadano preocupado por su país.

Te saludo cordialmente.

COINCIDENCIAS

OPINIÓN 

Por Carlos Capetillo Campos
carlos_capetillo@hotmail.com 

@carlos Capetillo

REFLEXIONES EN VOZ ALTA.



Semanario de Información y Análisis Político26

Enrique Castillo preside 
nuevamente la Mesa Directiva 
para próximo periodo ordinario

Especial / La Revista 

La LXII Legislatura aprobó por unanimidad la 
integración de la Mesa Directiva para el Tercer 
Periodo Ordinario de Sesiones del Primer Año de su 

Ejercicio Constitucional para el periodo del 16 de mayo al 
15 de julio.

Por tercera ocasión consecutiva y a propuesta del 
presidente de la Junta de Gobierno del Congreso estatal, 
Felipe Cervera Hernández (PRI), la Mesa Directiva estará 
presidida por Enrique Castillo Ruz (PRI), como presidente; 
Rosa Díaz Lizama (PAN), como vicepresidenta; Lila Frías 
Castillo (PRI) y Víctor Sánchez Roca (PAN), secretarios; 
así como Karla Franco Blanco (PRI) y Paulina Viana 
Gómez (PAN), secretarias suplentes.

Momentos más tarde, la Diputación Permanente 
clausuró sus trabajos correspondiente al segundo periodo 
de receso legislativo que transcurrió del 16 de abril al 15 de 
mayo del presente año, dando a conocer oficios enviados 
por el Gobernador, Mauricio Vila Dosal, y la Secretaria de 
Administración y Finanzas del Estado, Olga Rosas Moya, 
referentes a los informes de la Deuda Pública, Informes 
Trimestrales de las Finanzas Públicas y las Participaciones a 
los 106 municipios correspondientes al Ramo 33.

Reforma Educativa

Asimismo, los integrantes de la comisión de Puntos 
Constitucionales y Gobernación aprobaron por mayoría la 
Minuta enviada por la Cámara de Senadores, para reformar, 
adicionar y derogar diversas disposiciones de los artículos 
tercero, 31 y 73 de la Constitución Política de México, en 
materia educativa, la cual fue turnada en la sesión de clausura 
de la Diputación Permanente.

Los diputados Felipe Cervera y Miguel Candila Noh (Morena) 
reconocieron la disposición de tratar este tema con prontitud, 
porque, aunque 18 estados ya votaron a favor de la misma, 
es importante que Yucatán sea partícipe de asuntos 
trascendentales en beneficio del país.

Desarrollo Urbano

Por otra parte, en la comisión de Desarrollo Urbano, Vivienda 
e Infraestructura, sus integrantes aprobaron solicitar el 
proyecto de dictamen de dos iniciativas: la primera, para 
adicionar el artículo 44 bis a la Ley de Tránsito y Vialidad, 
suscrita por Víctor Sánchez Roca, para prohibir que menores 
de cinco años sean pasajeros en motocicletas, bicimotos o 
cuatrimotos.

La segunda es para adicionar el artículo 31 bis a la misma Ley 
de Tránsito, de Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN), la cual tiene 
el propósito que los choferes logren estar mejor capacitados y 
aptos para conducir dentro el territorio estatal, implementado 
pruebas de práctica realizadas por el área encargada de la 
Secretaría de Seguridad Pública.

Al igual que las dos anteriores, también se distribuyeron 
fichas técnicas y cuadros comparativos, de las iniciativas para 
reformar la Ley de Transporte y para crear la Ley de Seguridad 
Vial del Estado, ambas suscritas por Movimiento Ciudadano.

Además de la propuesta para adicionar el artículo 34 bis 
a la misma Ley de Tránsito, propone que al conductor de 
un vehículo que esté bajo los influjos del alcohol, drogas, 
psicotrópicos, estupefacientes u otras sustancias, ocasione 
un accidente y sea responsable de la muerte o lesiones de 
carácter permanente a una o más personas, la autoridad 
competente le cancele de forma definitiva permisos o 
licencias de conducir.

Sobre este tema, Luis Aguilar Castillo (NA) indicó que esta 
iniciativa puede ser de carácter preventiva, por lo que propuso 
que también se agregue que el conductor que reincida en dos o 
tres detenciones en un puesto de alcoholímetro, también sea 
sancionado de la misma manera; también, Milagros Romero 
Bastarrachea (MC) anunció que presentará observaciones 
antes de discutir el proyecto de dictamen.

La presidenta de la comisión, Lila Frías Castillo (PRI) informó 
que se recibirán las propuestas que sean necesarias antes 
de elaborar dicho proyecto por parte de Secretaría General, 
al igual que, a propuesta de Marco Rodríguez Ruz (PRI), se 
realizará una reunión de trabajo para la calendarización de 
los demás temas del cuerpo colegiado y de los encuentros 
con especialistas para su análisis.

CONGRESO 
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Renán Barrera Concha destaca 
labor de los maestros que 

trabajan en el Ayuntamiento

En el marco del Día del Maestro, 
el alcalde Renán Barrera Concha 
ofreció un desayuno a más de 

170 docentes que prestan sus servicios 
en academias, talleres y centros de 
superación integral del Ayuntamiento, 
a quienes agradeció el empeño que 
ponen en su labor, fundamental para 
seguir haciendo de Mérida la mejor 
ciudad para vivir.

—Ser maestro es un don especial, 
porque además ustedes tienen la 
oportunidad de sembrar para el 
futuro, de contribuir a formar mejores 
ciudadanos, que tengan la convicción 
de trabajar por su ciudad y por mejorar 
las condiciones de vida de todos —
añadió.

—Por eso hoy quisimos agradecerles 
con este convivio el trabajo que realizan 
ustedes y que llega a más de 13,000 
personas que participan en cursos y 
talleres con nosotros —puntualizó.

—Este Ayuntamiento destaca y 
reconoce que su labor no es un trabajo 
fácil, que se necesitan mucho esfuerzo, 
paciencia, dedicación, compromiso y 
responsabilidad para poder educar, 
formar y orientar, y para lograrlo se 
necesita además de la ayuda de los 
padres de familia y de los propios 
estudiantes —remarcó.

—Por eso agradecemos que nuestros 
maestros sientan la educación que 
imparten en este Ayuntamiento más 
allá de un compromiso administrativo, 
y sí en cambio como un acto de suma de 
voluntades y esfuerzos entre ustedes y 
nosotros como autoridades para forjar 
hombres y mujeres de bien para Mérida 
—expresó.

Destacó que todos los maestros que 
trabajan en el Ayuntamiento están 
comprometidos con su labor y eso rinde 
buenos frutos, lo que se refleja en el 
constante aumento en la demanda de 
cursos y talleres.

Por nuestra parte, continuó, como 
autoridades tenemos que pasar del 
discurso a los hechos y por eso tengan 
por seguro que seguiremos trabajando 
muy fuerte para lograr mejores 
condiciones laborales para todos 
ustedes.

Luego de un mensaje a los asistentes, 
el alcalde recorrió el salón donde se 
realizó un desayuno y mesa por mesa 
saludó a cada uno de los asistentes.

Natividad Adriana Citam Pool, con 19 
años de servicio como maestra de la 
Academia Municipal de  la Lengua Maya, 
expresó su satisfacción por el convivio 
que les ofreció el Ayuntamiento.

—Actividades de este tipo nos hacen 
sentir halagados, estimulados —
abundó—. Con esto demuestra el 
alcalde que le da importancia a nuestra 
labor.

Destacó que trabajar desde el 
Ayuntamiento para contribuir a la 
preservación de la lengua y cultura 
maya es un orgullo.

—Estoy agradecida por esta 
oportunidad de contribuir a que no 
se pierda nuestra cultura, nuestra 
lengua y sé que mis alumnos también 
promueven fuera de las aulas los 
conocimientos que les transmito —
puntualizó.

Al convivio, efectuado en el Salón Sevilla 
de esta ciudad, asistieron también 
las regidoras Brenda Ruz Durán, 
presidenta de la Comisión de Educación 
y Karem Achach Ramírez; así como el 
secretario de Participación Ciudadana, 
Julio Sauma Castillo y los directores 
de Bienestar Social y Desarrollo 
Social, Jorge Gamboa Wong y José Luis 
Martínez Semerena, respectivamente

Los maestros invitados fueron 70 de 
la Dirección de Bienestar Social, que 
incluye la Academia de la Lengua Maya, 
la de Inglés, y los talleres educativos 
y de regularización; 20 maestros 
de deportes y 85 de los Centros de 
Superación Integral de la Dirección de 
Desarrollo Social.

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

El alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha encabezó 

un convivio con los 
maestros que laboran en las 
diferentes dependencias del 

Ayuntamiento.
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El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
inicia entrega de 350 nuevas 

patrullas para la SSP
Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
realizó la primera entrega de las 
350 patrullas que recibirá este 

año la Secretaría de Seguridad Pública 
(SSP) para fortalecer su cobertura en el 
territorio y garantizar que en Yucatán 
prevalezca el clima de armonía y 
tranquilidad que existe.

Acompañado por el titular de la SSP, Luis 
Felipe Saidén Ojeda, Vila Dosal dotó a la 
dependencia estatal en esta primera 
fase de camionetas, automóviles 
compactos y motocicletas, todo 
ello como resultado de un esfuerzo 
presupuestal por parte del Gobierno del 
Estado para mejorar la operatividad del 
cuerpo de seguridad estatal.

El Gobernador indicó que conservar 
los niveles de seguridad requiere de 
un trabajo de coordinación entre las 
instancias estatales, municipales y 
federales, así como de la confianza y la 
colaboración de la sociedad.

Vila Dosal recordó que no obstante que 
este año el Gobierno Estatal recibirá 
4 mil millones de pesos menos de 
parte de la Federación, la SSP es una 
de las 2 dependencias que percibió 
un incremento en su presupuesto, 
obteniendo un aumento del 20%, 
es decir, 400 millones de pesos 
adicionales, lo que se ve reflejado en las 
350 patrullas, 300 nuevos agentes y el 
arrendamiento de un helicóptero para 
blindar la frontera con Quintana Roo. 

En ese marco, el Gobernador entregó 
constancias a los nuevos 277 cadetes 
de la generación 67 del Instituto de 
Formación Policial, quienes desde 

ahora se suman a las labores de la 
corporación estatal.

A lo nuevos elementos, Vila Dosal les 
dio la bienvenida al servicio público y 
les reiteró el respaldo de su Gobierno 
para mejorar las oportunidades y 
condiciones laborales de los policías 
yucatecos para que, con orgullo y 
compromiso, contribuyan a conservar 
la paz en Yucatán y que la SSP siga 
mejorando día a día.

“Hoy, ustedes nuevos cadetes, no 
solamente se están volviendo policías, 
sino que se están volviendo parte 
de la mejor policía de todo el país y 
esto no lo digo yo, esto lo ha dicho el 
mismo presidente de la República. Y 
agradecemos el sacrificio que realizan 
al arriesgar todos los días su vida para 
poder ayudar a los demás”, agregó.

Asimismo, Vila Dosal anunció que 
ha instruido a la Secretaría de 
Investigación, Innovación y 

El Gobernador Mauricio Vila 
Dosal anuncia beneficios 

para los hijos de los policías 
yucatecos, podrán acceder 

a becas para estudiar en 
universidades privadas.
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Educación Superior (Siies) para que, a 
partir del próximo curso escolar, todos 
los hijos de policías que quieran estudiar 
la universidad en escuelas particulares 
pueden hacerlo con una beca del 100%, 
que será cubierta entre el Gobierno del 
Estado y las instituciones educativas.

De igual forma, reiteró que su 
administración se encuentra trabajando 
en mejorar las condiciones laborales de 
los elementos policiacos, no solamente 
la parte salarial, sino también el tema 
de seguridad social, por lo que , tras 
una reunión con Carlos Martínez 
Velázquez, director general del Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda para 
los Trabajadores (Infonavit), se trabaja 
en un programa para que los servidores 
públicos estatales puedan afiliarse a 
ese Instituto y así acceder a créditos de 
vivienda sin que se requiera cotizar los 
dos primeros años.

“Y queremos que los primeros que entren 
a este esquema sean nuestros policías. 
Espero que, para finales de este año o 
principio del próximo, ya los más de 4,000 
elementos de la SSP tengan su afiliación 
al Infonavit para que, si así lo desean, 
puedan sacar su crédito para poder 
contar con una vivienda”, agregó ante el 
alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha.

Además, añadió que en Yucatán se diseñó 
un programa de vivienda para que todos 
los trabajadores del Gobierno del Estado 
puedan tener condiciones para acceder a 
una vivienda.

Con acciones como éstas es como 
queremos demostrarles nuestro 
agradecimiento a nuestros policías. Por 
supuesto que muchas de estas acciones 
las vamos a hacer extensivas a otras 
áreas del Gobierno, pero nuestra máxima 
prioridad es nuestra Policía porque sin 
duda, el capital humano es lo que nos da 
la tranquilidad a los yucatecos, aseveró. 

Por último, indicó que se estará reuniendo 
con representantes de la sociedad civil 
para hablar sobre el proyecto de pasar 
de 2,248 a 5,768 cámaras de seguridad, 
en el que se estima que la inversión sea 
de alrededor de 2,000 a 2,500 millones 
de pesos, a fin de mantener blindado al 
estado ante el importante desarrollo que 
aquí se está presentando. 

“Esto es parte del esfuerzo que tenemos 
que hacer como Gobierno del Estado, 
que lo estamos demostrando con este 
incremento presupuestal, pero, también 
el esfuerzo que tiene que hacer la 
ciudadanía para poder seguir viviendo 
en el estado más seguro de todo el país”, 
expresó. 

En su intervención, Saidén Ojeda 
afirmó que la entrega de este día es 
la confirmación del compromiso de la 
administración estatal de privilegiar 
el cuidado de la seguridad, el principal 
patrimonio de los yucatecos. 

“Por nuestra parte, vamos a continuar 
cuidando a la confianza y respeto de 
la ciudadana. Tengan la certeza de que 
continuaremos entregando lo mejor de 
nosotros mismo y haremos buen uso de 
estas herramientas”, agregó.

En la entrega estuvieron presentes 
la secretaria General de Gobierno, 
María Fritz Sierra; Juan Manuel Díaz 
Roche, presidente de la Fundación del 
Empresariado Yucateco; el presidente 
del Tribunal Superior de Justicia, Ricardo 
Ávila Heredia; el dirigente del Consejo 
Coordinador Empresarial de Yucatán, 
José Antonio Loret de Mola Gómory y 
el delegado de la Fiscalía General de 
la República en el estado, Juan Manuel 
León León.

El titular del Ejecutivo encabeza la primera entrega de las 
350 patrullas que recibirá este año la Secretaría de Seguridad 

Pública (SSP).
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Con una inversión de 14 millones 
de pesos, el gobernador 
Alejandro Moreno Cárdenas 

inauguró el edificio de la vicefiscalía 
general para la atención de delitos de 
alto impacto.

Lo anterior, tras ratificar su 
compromiso de mantener el trabajo 
en equipo para que Campeche siga 
siendo ejemplo nacional en materia 
de seguridad y cuente con moderna 
infraestructura para actuar con 
mayor eficacia en el combate a la 
delincuencia.

Antes de cortar el listón inaugural 
de las nuevas instalaciones de 
más de 522 metros cuadrados de 
construcción, localizadas en la 
avenida Héroe de Nacozari, aledañas 
a las salas de juicios orales, Moreno 
Cárdenas destacó que a pesar de los 
recortes presupuestales su gobierno 
ha fortalecido la gestión de recursos, 
pensando siempre en dar lo mejor a 
las familias campechana

“Esta infraestructura no es una 
inversión menor, se hacen esfuerzos 
importantes dado que hay recortes 
presupuestales complicados; pero 
siempre, como gobernador, jamás 
me van a escuchar decir que no se 
puede o que no hay recursos, pues 
nuestra obligación es gestionar y 
tocar puertas, porque los políticos no 
pueden llegar a aprender al gobierno, 
los políticos tienen que llegar a 
dar resultados y ejercer bien los 
recursos”, reiteró.

Asimismo, hizo un reconocimiento al 
trabajo profesional de los cuerpos 
de seguridad estatales y de las 
instituciones federales como el 
Ejército, la Marina y Policía Federal, 
porque han contribuido a que 
Campeche se mantenga con la menor 

incidencia delictiva del país por cada 
cien mil habitantes, y sea una región 
de paz y armonía.

Moreno Cárdenas, quien estuvo 
acompañado del secretario general 
de Gobierno, Carlos Miguel Aysa 
González, dio a conocer que 
en breve iniciarán los trabajos 
correspondientes a la tercera y 
última etapa de las instalaciones de 
la vicefiscalía, que consisten en obras 
externas complementarias como 
pavimentación y áreas verdes.

El mandatario también recalcó que 
Campeche ocupa el primer lugar 
en materia de transparencia en la 
aplicación y ejercicio de los recursos 
federales, conforme a reportes de 

la Secretaría de la Función Pública 
federal.

Construcción

Por su parte, el fiscal general del 
estado, Juan Manuel Herrera Campos, 
detalló que la construcción de las 
dos primeras etapas del edificio de 
la vicefiscalía tuvo una inversión de 
14 millones de pesos, compartida 
entre el gobierno estatal y federal, 
y cuenta con áreas especializadas 
para peritos, policías y psicólogos; así 
como un área de entrevistas, cuarto 
aislado, de telecomunicaciones y de 
analistas, donde se dará atención a 
delitos de homicidios, feminicidios, 
secuestros, violaciones y trata de 
personas.

Gobernador inaugura edificio de 
vicefiscalía para la atención de 

delitos de alto impacto
Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

El gobernador Alejandro Moreno Cárdenas ratificó su 
compromiso de mantener el trabajo en equipo para que 

Campeche siga siendo ejemplo nacional en materia de seguridad.
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Luego del corte del listón inaugural, 
el gobernador acompañado de los 
representantes de los poderes 
Legislativo y Judicial, Ramón Méndez 
Lanz y Miguel Ángel Chuc López, 
respectivamente, y del secretario de 
Seguridad Pública Jorge Argáez Uribe, 
recorrió las instalaciones del nuevo 
edificio.

De igual forma, estuvieron presentes 
el secretario ejecutivo del Consejo 
Estatal de Seguridad Pública, Manuel 
Lanz Novelo; en representación de 
la Tercera Región Naval y 33ª Zona 
Militar, Juan Ramón Hernández 
Carmona y César Vallejo Nava, 
respectivamente, y el encargado de 
la coordinación estatal de la Policía 
Federal, Rigoberto Hernández Pérez.

Vice embajador de Israel en México

Por otra parte, para fortalecer las 
acciones, en busca de inversiones, 
que se traduzcan en beneficio para 
el estado de Campeche y siguiendo 
las instrucciones del gobernador 
Alejandro Moreno Cárdenas, la 
Secretaría de Planeación (Seplan) 
coordina el acercamiento del Vice 
embajador de Israel en México, 
Alon Lavi con diversas secretarías y 
dependencias del gobierno estatal 

para encontrar los mecanismos que 
permitan trabajar de manera conjunta 
en la cooperación entre el país de 
Israel y el estado campechano.

Su titular, Ramón Arredondo 
Anguiano, aseveró que la visita del 
diplomático es de gran relevancia, 
pues se espera lograr importantes 
acuerdos de colaboración en materia 
de seguridad, educación, empresarial, 
así como del campo y otros temas 
importantes para el Estado.

Arredondo Anguiano especificó que 
este acercamiento es parte de las 
acciones que el gobierno de Alejandro 
Moreno Cárdenas realiza para 
fortalecer las acciones de su gobierno 
en diversas áreas que permitan 
impulsar y encontrar mecanismos 
que beneficien a los campechanos.

“Es por ello, que siguiendo las 
instrucciones del mandatario 
campechano se busca el 
acercamiento con instituciones 
de los tres órdenes de gobierno, 
así como de organizaciones que 
nos permitan crecer a través de la 
retroalimentación de conocimientos 
los cuales sean factibles para poner 
en práctica en el Estado”, indicó, el 
también coordinador General del 
Copladecam.

El Ejecutivo estatal cortó el listón inaugural, en compañía de los representantes de los poderes 
Legislativo y Judicial, Ramón Méndez Lanz y Miguel Ángel Chuc López, respectivamente, y del 

secretario de Seguridad Pública Jorge Argáez Uribe, entre otras personas.

Ramón Arredondo Anguiano, 
titular de la Sedeplan 

coordina el acercamiento 
del Vice embajador de 

Israel en México, Alon Lavi 
con diversas secretarías y 

dependencias del gobierno.
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¿El abuso de ASUR en #Merida?

En lo que parece un abuso por 
parte de una concesionaria 
federal, la empresa ASUR cerró 

con camionetas y personal el acceso 
a un tramo municipal a la empresa 
Fomento Desarrollos S.A. de C.V. 
quien está construyendo un centro 
comercial en la avenida Itzáes, 
próxima al aeropuerto de la ciudad. 
La empresa cuenta con todas las 
licencias y permisos debidamente 
autorizadas por las autoridades 
competentes cosa que al parecer que 
poco le importo a los directivos de 
ASUR.

En días pasados circuló en las 
redes sociales información que 
pone en entredicho la legalidad en 
el desarrollo ya mencionado que 
está ubicado en el inmueble 306 
de la calle 21 en la Colonia Ciudad 
Industrial, donde la concesionaria del 
aeropuerto de Mérida, ASUR, pelea 
que es un tramo federal, formando 
parte de su concesión, pero en el 
PDU (Plan de Desarrollo Urbano) 
se ve claramente que es un tramo 
municipal y como tal es la autoridad 
concerniente a otorgar los permisos 
y licencias de construcción.

Desde el 26 de marzo de 2018 fue 
otorgada a este consorcio la licencia 
de uso de suelo para construcción por 
parte de la Secretaría de Desarrollo 
Urbano. Posteriormente, en junio 
de ese mismo año, fue entregado 
por parte del Departamento de 
Ingeniería de Tránsito de la Secretaría 
de Seguridad Pública del Estado de 
Yucatán, el dictamen de factibilidad 
del desarrollo inmobiliario antes 
mencionado. Sumándose en agosto 
de 2018, la licencia de construcción 
de uso diferente a casa habitación 
y los tipos de vía, obteniendo así, la 
autorización para los trabajos de 
construcción.

Con base a lo antes mencionado por la 
empresa, la firma reitera que todas las 
autoridades que tienen competencia 
sobre los lineamientos del espacio en 
cuestión ya autorizaron el proyecto y 
por tanto, se ha procedido de acuerdo 
con tales lineamientos legales.

La empresa afirmó que el 
cumplimiento de las normas y 
requisitos para el correcto desarrollo 
de sus proyectos es muy importante, 
es por ello por lo que continuaran 
trabajando con disposición y apertura 
para que este hecho sea esclarecido 
y dictaminado por las autoridades 
pertinentes en beneficio de todos los 
involucrados.

Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

La empresa 
Aeropuertos de 
Sureste (ASUR) 
operadora de la 
terminal aérea en 
Mérida, bloqueó 
con camionetas y 
personal el acceso 
a un tramo de 
jurisdicción municipal 
a la empresa 
Fomento Desarrollos 
S.A. de C.V. que 
construye un centro 
comercial en la 
avenida Itzáes.
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México es uno de los países más desiguales en 
Latinoamérica, la región más desigual del mundo. 
La discriminación por género, raza y otras causas 

aún provocan brechas profundas entre la población. 
Urgen medidas que ayuden a reducir estas brechas para 
que entre todos remontemos el rumbo del país hacia el 
México que todos queremos, próspero e igualitario. 

El gobierno abierto puede ser una vía para reducir las 
desigualdades en México.  Desde hace más de ocho años 
avanza con fuerza en México, hoy puede servir como 
catalizador de acuerdos y nuevas formas colaborativas 
para enfrentar las desigualdades. La II Cumbre Nacional 
de Gobierno Abierto celebrada en el INAI los días 7 y 8 de 
mayo pasados, trató sobre esto. Los avances iniciaron en 
el ámbito federal y permearon al ámbito local. En ambos 
casos hoy existen resultados, en buena medida gracias 
a que la sociedad civil organizada se ha apropiado del 
enfoque para hacer visibles los problemas más sentidos 
de la población y sentar a autoridades y ciudadanos 
interesados para crear consensos y compromisos 
concretos formalizados en planes de acción públicos.

La agenda avanzó sin tropiezos hasta que en 2015 
el espionaje digital a miembros de la sociedad civil 
organizada truncó los trabajos a nivel federal. Sin embargo, 
la celebración de la II Cumbre Nacional de Gobierno 
Abierto y el anuncio de la preparación del cuarto Plan de 
Acción de México ante la Alianza para el Gobierno Abierto 
(AGA) son muestra de que los trabajos se retoman con 
entusiasmo y de que, incluso, los ejercicios federal y local 
pueden dialogar entre sí para compartir conocimiento y 
experiencias. La madurez del gobierno abierto a nivel local 
es tal que puede inspirar compromisos a nivel nacional. 
Esto puede ser una experiencia sin precedentes a nivel 
mundial. 

En la práctica, mediante los ejercicios de cocreación 
local que impulsan el INAI y el Sistema Nacional de 
Transparencia, ya existen compromisos que buscan 
combatir la desigualdad en diversos planes de acción 
local. Por ejemplo, en Jalisco su busca alcanzar la 
igualdad salarial entre hombres y mujeres, así como 
levantar un padrón de personas con discapacidad; en 

Oaxaca, se trabajó para mejorar la infraestructura de 
espacios públicos y facilitar la accesibilidad de personas 
con discapacidad; en Tlaxcala, implementaron medidas 
de educación para prevenir el embarazo adolescente; en 
Durango, existe un programa de integración para reducir 
la violencia en 30 escuelas públicas. Ejemplos como estos 
pueden extenderse en todo el país.

Los espacios de gobierno abierto, tanto a nivel nacional 
como local, pueden hacer que la gobernabilidad en el país 
mejore y que se abra paso a la inclusión, la no discriminación 
y la igualdad. Es decir, pueden contribuir a encontrar una 
salida a los problemas estructurales que se viven desde 
hace tiempo en el país. Se requiere información útil para 
todos los grupos sociales, para expresar diferentes ideas 
y para facilitar la comunicación entre actores diversos, 
mayorías y minorías, en torno a soluciones que satisfagan 
a todos. La información hará consciente a las personas 
de sus derechos, les facilitará exigirlos claramente a las 
autoridades y les dotará de evidencia para denunciar 
cuando esto no ocurra o para colaborar en las soluciones.

En mayo de 2019, cada solución propuesta por el Gobierno 
federal o los gobiernos estatales es y será objeto de debate 
público, porque la diversidad política es mayor. Pero el 
consenso de que México no puede tolerar más desigualdad 
y pobreza quedó evidenciado en las urnas en 2018 y debe 
ser aprovechado como punto de partida. Los problemas 
públicos son muchos y muchos los puntos de vista. El reto 
hoy es potenciar los espacios que permitan fortalecer la 
pluralidad, la participación, la transparencia, la eficiencia 
y la rendición de cuentas. Los espacios ya existen, a nivel 
nacional y local, no hay que desaprovecharlos.

(Fragmento del discurso pronunciado durante la 
inauguración del II Cumbre de Gobierno Abierto que se 
realizó en el INAI del 6 al 8 de mayo de 2019.)

--------------------------------------------------------

*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI y coordinador de la Comisión de 
políticas de acceso, gobierno abierto y transparencia.
Twitter: @joelsas

Gobierno abierto 
contra la 

desigualdad

OPINIÓN 

Por Joel Salas Suárez* 
 Twitter: @joelsas
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La civilización humana emergió 
cuando las personas se 
volvieron capaces de establecer 

una comunicación sofisticada a 
través de la palabra. El intercambio 
fluido de mensajes por la vía verbal, 
permitió desarrollar núcleos sociales 
con mayor cohesión. Así mismo, la 
agricultura volvió posible que las 
antiguas comunidades se arraigaran 
en territorios determinados, 
fomentando precisamente la 
comunicación como instrumento de 
organización. 

Desde temprana edad, los seres 
humanos aprenden a hablar para 
expresar sus necesidades en primera 
instancia y más adelante para emitir 
opiniones personales con distintos 
propósitos. El lenguaje nos brinda 
la oportunidad de interactuar con 
pares, enriqueciendo las habilidades 
interpersonales tan útiles en el 
transcurso de la vida. 

En el proceso formativo, la 
comunicación juega un papel 
fundamental, porque gracias a ella 
adquirimos una gran cantidad de 
conocimientos que contribuyen a la 
educación integral. En ese sentido, el 
contacto permanente con familiares, 
mentores y modelos a seguir, abona 
en la construcción de aptitudes 
importantes como la empatía y la 
tolerancia. 

Tan relevante es saber cómo expresar 
nuestras ideas o sentimientos, 
como saber escuchar lo que nos 
dicen terceros. Esta sensibilidad 
para interpretar el mensaje enviado 
por el emisor, nos hace mejores 
comunicadores. Incluso, se dice 
coloquialmente que disponemos 
de dos orejas y una sola boca, 
para escuchar el doble de lo que 
hablamos. La retroalimentación 
constante en el proceso comunicativo 
genera lazos estrechos entre quienes 

participan del intercambio. Las redes 
comunitarias se fortalecen a través 
del diálogo. 

Asimismo, es la capacidad de 
comunicarnos la que nos da 
herramientas para resolver conflictos 
de modo pacífico. Si no fuese por 
medio del lenguaje, seguramente la 
violencia sería una vía más recurrente 
para dirimir disputas. La posibilidad 
de compartir puntos de vista con 
quienes piensan distinto de nosotros, 
es un activo valioso, ya que abre la 
puerta a la negociación. 

Ahora bien, el arte de la comunicación 
efectiva se trabaja día con día, debido 
a que siempre puede perfeccionarse. 
No se trata de una tarea concluida 
al aprender a hablar en los primeros 
años de la infancia. Expresarnos 
correctamente es una cualidad 
de enorme trascendencia en una 
actualidad donde las habilidades 
blandas son tan demandadas en 
el ámbito profesional y social. 
Ejerzamos el derecho de opinar, 
disentir y debatir con un uso digno de 
la palabra.

ABRIENDO DIÁLOGO 

SOBRAN LOS MOTIVOS 

Por: Mtro. Jordy R. Abraham
JordyAbraham@gmail.com 

@JordyAbraham
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Escribo esta colaboración a unas horas del final 
de Game of Thrones. Pienso en que no falta 
prácticamente nada para que hordas de fanáticos 

alrededor del mundo nos enteremos quién finalmente se 
sienta en el Trono de Hierro y se convierte en el gobernante 
de los ficticios y apasionantes Siete Reinos o incluso, 
porque ahora más que nunca cabe esa posibilidad, de que 
el trono quede vacío. Muchos hemos invertido 8 años de 
nuestra vida observando la intrincada trama en la que 
se han mezclado la política, el amor, el odio, el heroísmo, 
el incesto, la guerra, la humanidad y la vida misma, en 
una serie que escudada tras la fantasía nos ha contado 
mucho sobre lo que somos y sobre aquello en lo que, 
para bien o mal, nos podemos convertir. Si la fantasía es 
tradicionalmente un reflejo de la sociedad que la produce, 
Game of Thrones es uno de los mejores ejemplos de ello. 
Es por mucho la serie de la década y lo que suceda en su 
capítulo final marcará la última jornada de un alucinante 
viaje que difícilmente encuentre parangón alguno en la 
historia de la televisión moderna.

El fenómeno comenzó en 2011 pero alcanzó dimensiones 
globales gracias al desarrollo de las redes sociales, es 
decir si bien sus números de audiencia fueron buenos 
en su primera temporada fue a partir de comentarios, 
recomendaciones e incluso “memes” que mucha gente 
se enganchó posteriormente a la serie. La posibilidad 
de ver los episodios en línea y de ponerse al día con las 
temporadas, fue también un factor importante para que 
los números de rating vayan en aumento. Se espera que el 
episodio final sea visto por unas 100 millones de personas 
tan solo en los Estados Unidos. La audiencia global hará que 
tal vez esa cifra se duplique o triplique alcanzando niveles 
históricos. Lo que estamos por observar difícilmente se 
repetirá pues con la aparición de la televisión a demanda y 
de los servicios de streaming que suelen lanzar todos los 
capítulos de sus series en un mismo día, la sintonía masiva 
de un programa de ficción de transmisión semanal resulta 
ahora en una rareza. Hasta en eso se cierra un ciclo pues el 
final del Juego marca también la conclusión de una forma 
de proyectar y consumir televisión.

La última temporada ha dividido opiniones lo que también 
resulta interesante. Parecería que cada fanático espera 

que los guionistas escriban los capítulos tal y como él o 
ella los tienen en mente, cada quien desea que el final 
que ellos han imaginado para personajes que se han 
convertido en muy queridos o muy odiados sea el que se 
presente en el programa. Pero si algo ha caracterizado a 
Game of Thrones es que los arcos de transformación de 
cada uno de sus protagonistas han seguido una secuencia 
lógica, incluso a pesar de los sorpresivos giros de la trama 
que se convirtieron en un sello de varias de las temporadas 
del programa, los escritores han tenido la inteligencia 
suficiente para que todo encaje casi a la perfección. Pero 
lo anterior ha sido una loza para televidentes que parecen 
estar obsesionados con que sean sus propios anhelos los 
que se cumplan, que todo tenga el desenlace que más les 
agrade. Me pregunto si en un futuro ante la reacción de 
ruidosos fanáticos de Game of Thrones, los productores 
de ficción televisiva crearán productos individualizados en 
los que cada quien decida el o los desenlaces. Ya sucedió 
con Black Mirror y su episodio titulado Bandersnatch  y 
quizá estemos ante un fenómeno que veremos con más 
regularidad para que todos estén contentos, lo que a 
mi parecer sería penoso porque si algo se agradece lo 
que ha sucedido con los últimos episodios de Game of 
Thrones es que nadie sale impune ante lo que se despliega 
en la pantalla, lo amas o lo odias pero te genera una 
profunda reacción, algo que solamente los productos bien 
pensados, planificados y ejecutados con maestría pueden 
conseguir y algo que puede desaparecer si solamente se 
nos presentan finales con los que todos, ya sea individual 
o colectivamente, estemos de acuerdo. 

Pero el juego está por terminar. Ha sido un viaje memorable, 
increíble. Lleno de subidas y bajadas, violento, íntimo, 
majestuoso. Ignoro como terminará y en mi cabeza han 
surgido cualquier cantidad de escenarios para el final de 
la serie. Pase lo que pase con su último capítulo terminará 
una de las historias más emotivas y grandiosas de la 
televisión y el ser testigo de ella y de su evolución ha sido 
todo un enorme y seguramente irrepetible privilegio. Valar 
Morghulis, Valar Dohaeris.

EL JUEGO FINAL 

ENTRETENIMIENTO

Por David Moreno 
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Esta semana un par de escuelas meridanas, la David Vivas 
Romero y el Roger´s Hall, recibieron la visita a un grupo 
de porristas del equipo de Futbol Americano Profesional, 

Broncos de Denver con el fin de promover el programa “Play 
60” que consiste en fomentar la actividad física entre los 
niños y niñas en edad escolar.

Las “Cheerleaders” convivieron por espacio de 50 minutos 
en actividades recreativas y exigencia física moderada, sin 
duda un acierto de parte de NFL-México en su estrategia de 
marketing.

Breanna, Dee,Caitlyn, Emily, Marissa, y Erika, fueron las chicas 
que estuvieron presentes en estas actividades, ellas vinieron 
a la Riviera Maya para realizar una sesión de fotos para el 
calendario de la próxima temporada de los Broncos de Denver.
Jesús Alvarez Aguirre, director de eventos de NFL-México, 
explicó que el programa “Play 60” es muy sencillo y consiste 
en motivar a la población infantil a que se active físicamente 
por espacio de 60 minutos al día y comer sanamente. Incluso 
–agregó-, se analiza la posibilidad de realizar un convenio 
con la Secretaría de Educación (Segey) y el Instituto del 
Deporte (IDEY) para implementar el programa “Play 60” en los 
planteles escolares de Yucatán. Enhorabuena.

**********

Otra buena noticia, ahora para los corredores de largas 
distancias, es la que anunció Calín Sáenz, director del IDEY, 
que luego de algunas especulaciones en torno a la suspensión 
del tradicional Maratón de la Marina, dijo que siempre sí se 
organizará esta competencia, aunque con la salvedad de que 
se correrá hasta el domingo 30 de junio.

El Maratón de la Marina por lo general se lleva a cabo el domingo 
más cercano al 1 de junio, fecha en que se conmemora el Día 
de la Marina, sin embargo, debido a los eventos deportivos 
que se llevan a cabo en Yucatán, la Universiada Nacional y 

las competencias de 8 disciplinas deportivas de Olimpiada 
Nacional, fue que se optó por correr el Maratón que, como se 
sabe, sale desde Mérida y termina en el Malecón del vecino 
Puerto de Progreso.

**********
Mientras tanto, los que ni pintan ni dan color son los Leones 
de Yucatán que ya tuvieron que darle un sacudón a su roster 
de lanzadores a fin de enderezar el barco que poco a poco se 
les estaba hundiendo por falta de buenos resultados. 

Incluso su director deportivo David Cárdenas Cortés hace 
una semana culpó públicamente en entrevista radiofónica, a 
los cronistas de televisión y radio que transmiten los juegos 
de los melenudos por la mala percepción que existe en la 
afición sobre el equipo, justificando así que los aficionados 
no estén yendo al estadio, en lugar de reconocer que el mal 
inicio del equipo y sus erráticas actuaciones es lo que hace 
a los fanáticos desistirse de pagar un boleto para ingresar al 
Kukulcán.

“Siento que desgraciadamente la afición de los Leones ha sido 
muy mal informada por la gente nuestra (sic) de televisión 
que hace unos comentarios erróneos, por no decir estúpidos. 
“Me sorprende que esas personas (Cronistas de Sipse) que 
están ahí, que ni siquiera conozco, la verdad, no sé qué tipo 
de personas sean, me preocupa esa gente que está en ese 
micrófono, mal informando a la afición y corriéndonos a los 
aficionados”, fueron las palabras de Cárdenas Cortés, quien 
de inmediato tuvo que disculparse públicamente por sus 
declaraciones a través de un comunicado emitido por la 
directiva melenuda.

DEPORTEANDO 

• Cheerleaders de los Broncos de Denver visitan Mérida 
• Siempre sí habrá Maratón de la Marina 2019
• Leones ofrece disculpas por declaraciones 
   de su director deportivo

Especial / La Revista 

Cheerleaders de los Broncos de Denver, en Mérida.

Presentación del Maratón de la Marina 2019.
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